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З а в тр а  в области будет надоена 
tOO-тысячная с начала года тонна молока

Почетное право надоить ее завоевали коллективы ферм: Соколовской — совхоза «Молчановский», Туен- 
датской — колхоза «1 Мая», Ежинской — колхоза «Заря», Калтайской — совхоза «Молодежный», Коломиногрив- 
ской — совхоза им. 60-летия СССР, Кожевниковской — совхоза «Кбжевниковский», Вамбалинской — колхоза 
им. В. Кингисеппа, Ягоднинской — совхоза им. Кирова, Баткатской № 2 — колхоза им. 50-летия Великого Ок
тября, Нелюбинской совхоза «Родина».

О Т С Т А В А Н И Е
Н Е Т Е Р П И М О

По оперативным данным облсельхозуправлеяия на 
17 июня, в районах среднесуточная продуктивность мо
лочного стада составила в килограммах (первая колон
ка — в прошлом году, вторая ■— в нынешнем, третья — 
плюс, минус за неделю):

ФОТОРЕПОРТАЖ П О Р А

Ч ЕРЕМ УХ О ВО ГО  Ц В ЕТА

Первомайский 10,2 10,6 4-0,6
Колпашевский 10,3 10,3 ___

Чаинский 10,8 10,2 4-0,8
Молчановский 10 10,1 4-0,2
Готский 10,4 10,1 4-0,2
Кривош еинский 10,4 9,9 _

Александровский 9,7 9,8 -0,8
Асиновский 9,6 9,7 4-0,9
Зы рянский 9,1 9,3 4-0,7
Кожевниковский 9,2 9,2 +  0,5
Ш егарский 9,9 »,9 + 0,4
В ерхнекетский 9,4 8,6 -0,6
К аргасокскйй 7,8 8,4 -0,4
Бакчарский 9,3 7,9 +  0,7
Тегульдетский 9,4 7,9' + 0,3
П арабельский 7,6 7,3 +  0,1
ПО ОБЛАСТИ 9,7 9,5 4-0.4

За прошедшую неделю отставание ПО суточной
дуктивноети молочного стада в области вопреки ожида
ниям не только не уменьшилось, но даже увеличилось. 
Было 100 граммов на корову, стало 200. Конечно, можно 
найти объяснение: мод, в северных районах начали пе
ревод скота на пастбища, ,временный сбой. Действи
тельно, за эти семь дней допустили снижение в надоях 
животноводы Александровского, Верхнекетякого и .Кар- 
гасскского районов. На прежнем уровне осталась суточ
ная продуктивность в Кслпэшевеком и Кривошеинском 
районах. Все остальные сработали с прибавкой. Но с 
какой?

Асиновцы, например, за неделю увеличили надой на 
фуражную корову на 900 граммов, зырянцы — на 700, 
первомайцы — на 600, а в Томском районе прибавка 
составила лишь 200 граммов.

Прошлогодняя зимовка была удачной, трудно было 
повторить такие результаты нынче, но ведь в июне 1984 
года напои в области были невысоки. Поэтому сейчас 
нормальной должна считаться прибавка, обеспечиваю
щая существенное превышение прошлогоднего резуль
тата. Это единственный способ выполнить полугодовой 
план продажи молока государству. *

Как сдать 
м о л о к о ?

Дорогая редакция! Мы 
жители Красного Яра, об
ращаемся к вам за помо
щью. Многие из нас держат 
в личном хозяйстве по две. 
а то и по три коровы. Как 
мы радовались, когда от
крыли у нас приемный 
пункт. Приемщица .молска 
М. М. Крапчетова работала 
от души, никаких сбоев нс 
было. Но недолго длилась на
ша радость—каких-то два ме
сяца с небольшим. А 17 мая 
мы в последний раз сдали 
молоко. Главный врач сан
эпидстанции Б. М. Абд
рашитов закрыл его . из-за 
антисанитарных условий и 
ряда других причин. Нужно 
усилить фундамент здания, 
ремонтировать крышу, за
менять оборудование. Но 
Кривошеинский маслозавод 
просто черепашьими темпа
ми ведет ремонт. Как гово
рится, остались на Зобах 
мы, 87 молюксе датчиков. А 
сдавали мы ежедневно до 
8.000 литров молока. Теперь 
же, в летнюю пору, могли 
бы и больше.

Жители села Красный 
Яр (всего 8 подписей).

КривЪшеинский район.
* * *

С содержанием письма мы 
познакомили председателя
Кривош еинского райисполкома 
В. Г. Балдина. Он сназал:

— Приемный пуннт закры 
ли из-за его несоответствия 
санитарны м  нормам. К 1 (июля 

ремонт закончим.

Если у вас нет вездехода, 
то остается единственный сп о 
соб добраться до летней дой
ми, где работает звено На
дежды Павловны Дудиной, — 
идти пешком. Только «ЗИЛ-157» 
в силах одолеть многочислен
ные болотины на пути. Имен
но этим транспортом пользу
ются доярки. Зато после дол
гой ходьбы по грязи вы буде
те вознаграж дены . Перед ва
ми открою тся чудесной красо
ты пейзаж и. Ш ирокие луга, 
перелески, таеж ная речуш на. 
И кругом цветет черем уха. А 
на пригорне и сама летняя 
дойна.

Буренки чувствуют, что 
приближается час вечерней 
Дойки. Издалека завидели 
стены доильной площадки и 
прибавили ходу. Пастуху 
А. Т. Матвееву погонять их 
не надо.

Двадцать пять лет рабо
тает на Ново-Рождествен
ской ферме Александр Ти
мофеевич. Зимой — скот
ником, летом — пастухом. 
Опыта ему не занимать. 
Здешние пастбища знает 
как свои пять пальцев.

— Завтра на другой вы
пас гурт перегоню. Хотя и 
здесь трава еще добрая, но 
там может зарасти пастби
ще. Коровы любят только 
свежую молодую траву, — 
говорит пастух.

Сегодня у звеньевой вы
ходной. Ее подменяет Еле
на Степановна Дур-гел-сглы. 
А так звено в полном со
ставе Здесь Людмила Иль

инична Доровских, Мария 
Сергеевна Шабайдакова, Ма
рина Николаевна Вооколо- 
вич. Каждая из них в про
шлом году получила свыше 
3.000 килограммов молока 
от коровы. За январь—май 
валовой надой по звену вы
ше прошлогоднего- на 700 
килограммов. И сейчас в 
звене Дудиной самые высо
кие суточные надои в сов
хозе — 13,2 килограмма от 
коровы. А в группе М. Н. 
Воскслович буренки в день 
дают по 14 килограммов 
молока.

— Очень верно сделали, 
что. перевели скот на* паст
бища нынче пораньше. Сра
зу с прибавкой пошли, А 
как сезон начинается, так 
он и закончится, — счита
ет Марина Николаевна Всс- 
колович.

Кедровы подошли к кор
мушкам, немного пожевали 
и направились к дойке. Не 
•понравился им зимний корм 
после свежей травы. Сыты
ми вернулись с лугов.

Сейчас животноводы сов
хоза «Заря» получают со
лидную прибавку. Суточные 
надои превышают прошло
годний уровень почти на 
килограмм. Отставание по 
производству молока, допу
щенное в зимовку, ликвиди
руется.

А на дальней дойке начи
нается срочная работа. До

ярки засыпают в бункер 
травяную муку. Настало вре
мя доить коров...

Д. БАРЧУК.
* * ю

НА СНИМКАХ: на паст
бище; ластух А. Т. Матве
ев; доярки Л. И. Доровских, 
Е. С. Дургел-оглы, |М. Н. 
Восколович, М. С. Шабай
дакова.

Фото Н. Потапова.
Томский рапой.

Э В М  Н А М Е
Это пока мечта. Однако 

мечта, которая обещает 
стать реальностью в бли
жайшее время. Конечно, на 
каждой ферме Томского 
района электронно - вычис
лительную машину устано
вить мы не в силах, но уже 
в этом году наше РАПО 
будет пользоваться услуга
ми ЭВМ.

Комплексная программа 
«Молоко», разработанная в 
районе, одним из основных 
важнейших пунктов вклю
чает в себя создание АСУ. 
Огромнейший поток инфор
мации фактически превра
щает сейчас сельскохозяй
ственного специалиста в

счетовода. А он обязан быть 
технологом. Переложить 
черновую работу на плечи 
машины, а специалистам 
заняться более детальным 
учетом, научно обоснован
ным планированием, прог
нозированием, анализом 
производственно - хозяйст
венной деятельности совхо
зов — вот какую цель пре
следует подпрограмма «АСУ 
Томского района».

Она разрабатывается сов
местно учеными научно- 
исследовательского , институ
та автоматики и электроме
ханики ТИАСУРа и специа
листами Томского РАПО. 
Руководит группой ученых

кандидат физико-математи
ческих наук А. А. Лукья- 
нец. В районе курирует эти 
работы секретарь райкома 
КПСС кандидат экономиче
ских наук А. В. Черняйкин. 
Томское РАПО заключило 
договор с НИИ АЭМ, кото
рый предусматривает уже в 
конце этого года пробную 
Эксплуатацию АСУ на базе 
данных несколькйх живот
новодческих ферм.

По первому требованию 
машина выдаст любую ин
формацию по дойному стаду 
и ремонтному молодняку 
на этих фермах. Данные 
Э1ВМ будут использоваться 
при составлении планов на 
1986 год. Но главная задача.

которую .мы преследуем, 
внедряя АСУ, — это эконо
мическое планирование и 
хозяйственный расчет на 
основе технологического 
-прогнозирования.

Очень верно отметил 
М. С. Горбачев на Всесоюз
ном совещании по вопро
сам ускорения НТП, что 
«катализатор прогресса — 
микроэлектроника, вычисли-' 
тельная техника и приборо
строение, вся индустрия ин
форматики». Сельское хо
зяйство — не исключение в 
этом.  ̂ Современное сельско
хозяйственное производство 
требует и современных спо
собов управления им.

Д. АФИНОГЕНОВ, 
начальник отдела меж
отраслевых связей Том

ского РАПО.

Навстречу
XXVII
CbEJAV

К П С С

На предприятиях «Том- 
леспрома» развернуто со
ревнование под девизом: 
«XXVII съезду КПСС — 27 
ударных декад». В него 
включились коллективы ле- 
созаштовителаных и тран
спортных комплексов, раз
делочных бригад.

В первой декаде июня 
среди лесозаготовителей 
вперед вышел комплекс 
В. И. Сапенко с Белоярско
го ЛПК. Он дал почти че
тыре с половиной тысячи 
кубометров, в два с лишним 
раза больше запланирован
ного, В полтора раза пере
выполнил декадное задание

Открыт счет 
ударным декадам

комплекс Д. С. -Фомина из 
Аслановского ЛПХ. Высо
кие показатели на заготов
ке у коллектива Н. Д. Пет
рова с Каргасокского ЛПК 
и в комплексе Н. Н. Камы- 
шенцева из Парабельского 
леспромхоза.

В соревновании транс
портных комплексов, как 
всегда, уверенно идет кол
лектив Ю. Г. Полонского с 
Белоярского ЛПК. Не отста
ет со своими товарищами 
Ф. Ю. Карапко с Карга
сокского ЛПК.

А теперь надо. назвать 
тех, кто отличился на ко

нечной и очень ответствен
ной операции — разделке 
древесины. Впереди друж
но идут бригады В. И. Бе- 
зина (Белоярский ЛПК),
A. И. Вылцина (Чаинский 
ЛПХ), Героя Социалисти
ческого труда А. И. Усенко 
(Каргасокскйй ЛПК), М. В. 
Делова (Чаинский ЛПХ).
B. В. Шевцова (Асланов- 
ский ЛПХ). Все больше 
коллективов включается в 
соревнование по достойной 
встрече очередного партий
ного съезда.

!Г. ТИМОШЕНКО, 
инженер отдела объеди

нения «Томлеспром».

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

За 50 процентов в первом полугодии

Хозспособ: итог пока не виден
В прошлых выпусках «Народная стройка» рассказала, как идут дела в 

крупных строительных организациях. А сегодня разговор jo хозспособе. Точнее, 
о трех объектах, возводимых по этому (методу, срок сдачи которых — второй 
квартал.

Слово — руководителям.

—Сдадим!
Комбикормовый завод. Го

ворит начальник строитель
ного участка завода А. КА
БАНОВ:

— Да, уверенность есть. 
Дом наш небольшой, 15- 
квартирный, и остались 
только отделочные работы и 
прокладка коммуникаций — 
всего объемов на 40—45 ты
сяч рублей. Штукатуры 
свое дело закончили, оста
лась только чистовая отдел
ка. До 18 июня ,мы должны 

сдать теплотрассу, она прак
тически готова. Госкомис- 
сию пригласим 25 июня. 
Работы идут по графику, 
материалы почти все есть. 
Помощь просим только по 
одной позиции — нужны 
трубы для монтажа внут
ренних сантехнических си
стем. Если они будут, то 
сомнений вообще не оста
нется.

—Сомневаемся...
Завод режущих инстру

ментов. Говорит начальник
окса Л. Словак:

— Наш объект — 72-квар
тирный дом. Планировали 
сдать в третьем квартале, 
но перенесли на второй. По
этому положение сейчас 
очень сложное. Готова толь
ко кирпичная коробка, ну
жно освоить еще 170 ты
сяч рублей. Предстоит ош
тукатурить 20 тысяч квад
ратных метров, уложить 900 
квадратных метров кафель
ной плитки. А остается 
чуть больше двух недель. С 
таким объемом работ за 
этот срок могут справиться 
150 штукатуров-професаио- 
нало-в. В нашей етройгруп- 
пе их только двадцать.

Правда, город дает нам 200 
помощников.

У нас создан штаб, разос
ланы письма во все органи
зации, поставляющие нам 
стройматериалы. На объекте 
— три малярные станции. 
Готовим инструменты для 
такого небывалого для нас 
количества подсобников. 
Много помогает -в органи
зации дел директор завода 
Л. Д. Будницкий.

Помощники простаивать у 
нас не будут, темп у про
фессионалов будет высок. 
Но я сомневаюсь, что объ
ект будет сдан в срок. За 
эти две недели наши по
мощники только научатся 
делу. Ведь штукатурные 
работы очень ' сложные . — 
это же ручной труд.

Все, что от нас зависит, и 
даже болыйе мы, конечно, 
сделаем. Но в успехе, пов
торяю, сомневаюсь.

—Нереально
Химфармзавод. Говорит 

директор завода Н. Зайцев:
— В прошлом году мы 

получили два новых корпу
са. Кое-что -пришлось доде
лывать своими --рядами. 
Кроме того, мы шефствуем 
над трудовым лагерем Ле
нинского района и пионер- 
1ским лагерем «Планета». 
Так что хлопот у нашей 
стройгруппы хватало и зи
мой, и особенно сейчас. По
этому наметили срок одаг 
чи 26-квартирного дома на 
четвертый квартал. А в 
соответствии с социалисти
ческими обяз are л ьств а-м и — 
к годовщине Великого Ок
тября.

Теперь стоит задача: 
сдать во втором квартале. 
Недавно на заводе прошло 
совещание, на -котором обсу

ждали план штурма. Нам 
обещали помощь по кладке 
внутренних перегородок и 
штукатурным работам. Мой 
заместитель в Москве «вы
бивает» сантехническое обо
рудование, -которое должно 
было поступить в конце го
да.

Мы приняли все меры, но 
я считаю, что нереально 
сдать дом почти за подгода 
до намеченного срока.

Хозспособом вообще стро
ить трудно, а штурмовать— 
практически невозможно. 
Взять, к -примеру, сантехни
ческие заготовки. Профес
сиональным строителям их 
поставляют уже годными к 
монтажу. А нам приходит
ся гнуть трубы самим. А 
это лишь пунктик из боль
шого описка проблем...

КОММЕНТАРИЙ «НА
РОДНОЙ СТРОЙКИ»: Мож
но понять руководителей, 
поставленных в заведомо 
жесткие условия. Но попро
буем взглянуть на вещи с 
другой стороны. (Не являет
ся ли сегодняшний штурм 
следствием предыдущей рас
слабленности? Известна тен
денция руководителей, ор
ганизующих работу хозспо
собом, составлять для своих 
коллективов льготные тра
фики строительства и ввода 
объектов.

Неверная тенденция. Фор
мирование напряженных 
планов и их жесткое выпол
нение—требование времени, 
прямо продиктованное ре
шениями апрельского Пле 
нума ЦК КПСС. Городским 
организациям, i координиру
ющим строительство жилья 
и еоцкультбытовых объек
тов, нужно быть более прин
ципиальными в подходе к 
хозспособу на всех его эта 
пах.

Проверка после проверки

Во всем виновата... весна —
ВОЗМУЩАЕТСЯ ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР /УПРАВЛЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВЕННО
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ КОМПЛЕКТАЦИИ ТРЕСТА «ТОМСКЖИЛСТРОЙ» 
В. ЗОБОЛЕВ. А КОМИТЕТ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ СОВЕТСКОГО РАЙОНА 
СЧИТАЕТ ИНАЧЕ...

24 апреля комиссия про
верила состояние дел на ба
зе УПТК треста «Томск- 
ж-илстрой» и сделала вывод: 
хранение материальных 
ценностей организовано да
леко не лучшим образом. 50 
кубометров мраморной кро
шки лежит прямо у дороги. 
Крыша склада, в -кото
ром находится белый це
мент, протекает. 10 тысяч 
квадратных метр од штучно
го паркета хранятся нава
лом. Многие материалы не 
имеют постоянного места и 
в результате становятся не
годными.

После той проверки про
шло полтора месяца. И вы
яснилось...

Перемены — незначитель
ные. Как будто делают не 
для себя, а для ублажения 
народного контроля. К 
складу цемента делается

-пристройка. Но возвели кар
кас, а для обшивки не наш
ли материала. Мраморную 
крошку частично отсорти
ровали, но так она и лежит 
в грязи. Многие материалы 
перескладированы, но так и 
остались под открытым не
бом.

Перетаскивать материалы 
с места на место, так же 
как и переливать из пусто
го в порожнее, можно бес
конечно долго. Главный не
достаток в том, что основ
ная часть площадки не при
годна для складирования, а 
мостовой кран уже который 
год бездействует из-за не
исправности рельсовых пу
тей. После первой проверки 
начальник УПТК А. Конд
ратьев прислал объясни
тельную записку, в которой 
сообщал, что ремонт козло
вого крана и благоустройст

во территории запланирова
ны на 1985 год. Значит, 
УПТК будет жить по ста
ринке и ютиться на крохот
ной площадке еще полгода.

— Время сейчас такое,— 
объяснил В. Зоболев, — вес
на. Размывают нашу пло
щадку вешние воды.

Что ж, вода, как известно, 
камень точит. Но вряд ли 
вешние воды наносили бы 
такой сокрушительный урон 
базе УПТК, если бы контей
нерная площадка была за
бетонирована, а вся терри
тория заасфальтирована. 
Если бы руководство УПТК 
и треста больше заботилось 
о своей базе.

Л. ВЛАСКИН, 
заместитель председате
ля группы народного 
контроля треста «Томск- 

жилстрой».
Н. БОБРОВ, 

рабкор.

РОМАШКА НА МАСТЕРКЕ
Такой была эмблема кон

курса молодых штукатуров 
области. Мастерок, а на его 
фоне — фестивальная ро
машка. Конкурс был по
священ XII Всемирному 
фестивалю молодежи и сту
дентов в Москве.

-Пять дней соперничали 
сборные бригады из тре
стов .«ТомСЦгазстрой»,
«Томсктра-нсстрой», «ТсмСк- 
йк/илстрой», «Трмс-кпром- 
строй», объединений «Обл- 
межколхозстрой», «Томок- 
ремстрой» и управления 
«Химстрой» на школе в горо
де Стрежевом.

Одним из -главных крите
риев оценки стало качество 
штукатурных работ. -Реши
ли -так: если качество не на 
высоте, то цри любам объе
ме выполненных работ пер

вых трех мест не присуж
дать. К сожалению, в пер
вые дни многим гостям 
пришлось трудно — к таким 
высоким требованиям они 
не были готовы.

Первое место заняла бри
гада А. Бобриневой из тре
ста «Томск,таастрой». Сред
няя выработка на человека 
в дни конкурса составляла 
24,3 квадратных метра за 
смену. А всего оштукатуре
но 1.477 квадратных метров. 
Качество — отличное.

Буквально по пятам за 
лидером все дни шел вто
рой коллектив «Томркгаз- 
строя» — бригада Г. Ма
лышевой.

Из томских организаций 
достойное сопротивление 
смогла оказать только 
бригада Г. Савченко из уп

равления «Химстрой». К 
умению здорово работать 
химстроевцы приложили и 
техническую оснащенность.

Бригада Г.- Савченко заня
ла третье место.

Стоит назвать еще одного 
негласного победителя. За 
все дни конкурса ни у од
ного из участников не воз
никло проблемы с раство
ром. А ведь бригаде Л. Ва
сильевой из раетворобетон- 
ного узла не каждый день 
приходится выполнять та
кие громадные объемы.

Победителям вручены 
призы, ценные подарки, 
цветы, денежные премии.

Часть премий отделочни
ки перевели в фонд фести
валя.

С. КАМЕНЕВ.
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Идеологическая работа: действенность и эффективность---------------------------------------------------

Не сказали ни слова...
П о ч е м у  р а з г о в о р  н а  е д и н о м  п о л и т д н е  не  в ы л и л с я  
в з а и н т е р е с о в а н н о е  о б с у ж д е н и е  н а с у щ н ы х  в о п р о с о в

Несведущему человеку не ло людей, да и то в основ- 
так-то просто найти агит- ном они представляли две 
площадку завода режущих возрастные категории — до- 
инструментов: маленькая, школьную и пенсионную,
неказистая, она затерялась Может быть, жителей мик- 
в глубине двора. Но сейчас рорайона, а это в подавля- 
ориентиром служили весе- ющем большинстве рабочие 
лые мелодии, доносившиеся предприятий — инструмен- 
оттуда. Правда, за те не- тальщики, не интересовала 
сколько минут, которые по- тема встречи? Как бы не 
требовались, чтобы преодо- так! Когда мы опрашивали 
леть расстояние от цент- об этом, люди удивлялись: 
радьной проходной завода о предстоящем разгово- 
до аштплощадки, магнито- ре ничего не знали, 
фонная запись успела по- иначе обязательно бы при- 
вториться дважды. И вот шли. Тут же посыпались 
опять полилась разухаби- предложения, как оздоро- 
стая мелодия «Разноцвет- вить обстановку в микро- 
ных кибиток». Слушать эту районе, благоустроить дво- 
музыкальную «окрошку» в ры, организовать интерес- 
третий раз не очень хоте- ные и полезные вечера от- 
лось. А те, кто пришел сю- дыха. Оставалось сожалеть, 
да заранее? Можно было что эти мнения не были 
только посочувствовать лю- высказаны на политдне, их 
ДЯМ, вынужденным даволь- не услышали руководители 

ствоваться подобным концер- завода.
том. Думаем, обрадовались Тема прошедшего полит- 
не только мы, когда после дня приглашала к обсужде- 
очередной паузы вместо нию весьма важных и акту- 
ожидаемых «кибиток» дик- альных сегодня вопросов, 
тор начал говорить о завод- Все возрастающее значение 
ских династиях. Все-таки в современных условиях 
это было уже ближе к  теме приобретает проблема ра- 
политдня. Но оказалось, что зумного использования сво- 
случилась просто накладка бодного времени, чтобы оно 
— не успели переключить действительно стало под
магнитофон. А рассказ о дивным мерилом богатст- 
трудовых семьях записан ва коммунистического об- 
был к 7 ноября прошлого' щества. Ведь свободное 
года. время, используемое для

Снова... музыка. пьянства, бездумного, пра-
Откровенно говоря, боль- здного шатания, способству- 

ше огорчало другое. На пло- ет не развитию, а духовной 
щадке собралось совсем ма- и нравственной деградации

человека. И в этом случае ет далеко не в полную силу, 
оно не благо, а зло. особенно для людей взрос-

С'собенно актуальна эта лых. В день он может при- 
задача сейчас, когда в стра- нять около двух с полови
не широко развертывается ной тысяч человек, в луч- 
борьба против пьянства и шем случае здесь бывает 
алкоголизма. Борьбу с этим только полторы тысячи, 
злам надо вести во всех Это зимой, а летом значи- 
сферах нашей жизни, всеми тельно меньше. В первую 
средствами и методами. очередь вызвано это тем,

Разумеется, было что об- что пропаганде физической 
судить и инструментальщи- культуры, спорта уделяется 
кам. Ведь подразумевалось, в коллективе пока недоста- 
что речь на агитплощадке точно внимания. Естествен- 
пойдет о материальной ба- но было бы предполагать, 
зе, которой располагает за- что предстоящий на полит- 
вод для отдыха, о перепек- дне разговор вызовет инте- 
тивах ее развития и совер- рес у работников епортком- 
шенствования, о том, что плекса. Но оказалось, что 
конкретно делается в тру- их даже не пригласили на 
довом коллективе для пол- встречу с жителями. Впро- 
ноцен-ного досуга. Коротко чем, не были приглашены и 
на этом остановился доклад- заводские организаторы ху- 
чик—директор завода Л. Д. .цожественной самодеятель- 
Будницкий. Но к его ело- ности, ее участники, 
вам требовалась «иллюстра- Уже с первых минут соз- 
ция». далось впечатление, что

Предприятие располагает единый политдень на агит- 
одним из лучших в городе площадке был организован 
спорткомплексов. Здесь дей- наспех, непродуманно, со- 
етвует несколько секций, вершенно не вникли в парт- 
так что можно выбрать лю- коме в его проблематику. А 
бимый вид спорта. Занятия ведь она куда более , четко 
в них ведут квалифициро- определялась в названии са
ванные тренеры. Популяр- мой темь;: «Разумная орга
ны группы здоровья, их от- низация свободного времени 
крыто более двадцати, трудящихся, укрепление 
Большую заботу работники материальной базы культу- 
комплекса проявляют о де- ры и массового спорта — 
тях, широко распахнуты важная задача трудовых 
двери для ребят из микро- коллективов, семьи и обще- 
района, подшефной школы, ственности». Следовало при- 
для учащихся ПТУ-18. И влечь внимание людей ко 
все-таки комплекс действу- многим сторонам организа

ции свободного времени и 
в там числе к проблеме от
ветственности и активности 
самого человека. Ведь неко
торые любят жаловаться на 
скуку, сами при этом не 
проявляя никакой инициа
тивы. Хотя для этого 
иногда необходим толчок 
со стороны, умение при
влечь, заинтересовать лю
дей. На заводе есть все для 
того, чтобы свободное вре
мя стало временем духов
ного и физического обога
щения человека. Дело—за 
организаторами.

В парткоме выбрали более 
легкий и уже проторенный 
путь. Пригласили на атит- 
площадку врача и работни
ка милиции, так что встре
ча вылилась в чтение двух 
лекций на антиалкогольную 
тему.

...В этот вечер мы прош
ли по улицам микрорайона. 
Порадовались, что здесь 
много построено новых до
мов, расчищаются площад
ки под возведение очеред
ных объектов, нужных, дол
гожданных. И все-таки ра
дость была не полной. То и 
дело приходилось обходить 
огромные лужи, взгляд цеп
лялся за кучи мусора, стро
ительного хлама. Не увиде
ли ни одного газона, клум
бы с цветами... Подумалось, 
что и агитплощадка здесь— 
одна из худших в городе. 
И это на заводе, где так 
много строят! Кого может 
привлечь это жалкое соору
жение, к которому и подой
ти непросто из-за луж и гря
зи?

Полноценный досуг мно 
гогранея, включает он в 
себя и участие в благоуст
ройстве дворов, улиц. За
водской микрорайон очень 
нуждается в уходе. Жаль, 
что на политдне об этом не 
сказали ни слова. Как и о 
■многом другом.

Н. МАСКИНА.

Сплав-85 ДОСТАВИЛА ЛЕС РЕКА
Коллектив плавучего крана, (которым 

руководит Владимир Александрович 
Рублев, отгружает древесину из специ
альных ловушек, поставленных на ре
ках, где идет сплав. Здесь собирается 
лес, который теряется во время пере
грузки -и во время молевого сплава.

Бригадир, как и остальные члены 
экипажа, — опытный сплавщик. Брига
да крана неоднократно выходила побе
дителем социалистического соревнова

ния среди бригад Кетской сплавной 
конторы.

Вот и сейчас ежесмепн.ш ш.^ммпгка 
в этом коллективе достигает 150—1G0
процентов.

* * *
НА СНИМКЕ: бригадир Владимир

Александрович Рублев и крановщик- 
дизелист Степан Степанович Зелинский.

Фото Е. Лисицына.

Нестандартный
подход БОРОТЬСЯ И ИСКАТЬ

Палеозой... Это слово в 
нашей области знают не 
только специалисты. Речь 
идет о втором структурном 
этаже Западно-Сибирской 
плиты, с которой в значи
тельной степени связывают 
перспективы роста нефте
газодобывающей промыш
ленности области.

После• нескольких лет 
обостренного интереса к па
леозою у геологов наступила 
полоса . разочарования. В 
чем причина? Ведь в палео
зойских отложениях откры
то с!выше двадцати про
мышленных залежей угле
водородов. Много это или 
мало? До обидного мало — 
если сравнивать с прогноз
ными оценками. Может 
быть, был неверен прогноз? 
Или надо ставить вопрос по- 
другому: все ли мы, геоло
ги, сделали, чтобы утвер
ждать бесперспективность 
«второго этажа»?

Есть резервы!
Пролрам'М'ные документы 

предусматривают два ос
новных направления работ 
на палеозойскую нефть: по
иски в эрозиенно-тектони- 
чеаких выступах и в собст
венно палеозойских струк
турах. На практике реали
зуется лишь одно, первое, 
направление. Это означает, 
что поиски в палеозое ве
лись и ведутся лишь попут
но с поисками в чехле, по
скольку юрские структуры 
чехла являются отражением 
палеозойских эрозионно- 
тектонических выступов. 
Методика поисков в юре у 
томских теологов отработа
на превосходно: говорят, да
же за рубежом завидуют.

Но в том-то и беда, что для 
палеозоя эта методика не со
всем подходит: форма предъ- 
юрского рельеф а вовсе !не обя
зательно соответствует .геоло
гической структуре (свод, под
нятие и т. п.). Но наши гео
логи картирую т эти формы 
рельеф а по отраж аю щ им гори
зонтам Ф-2 или Ф-1 именно 
как  структуры  и, как  прави 
ло, в их центральны х частях 
задаю т первые скваж ины .

При этом считается само со

О ПРОБЛЕМАХ ТОМСКОГО НЕФТЯНОГО ПАЛЕОЗОЯ  *
бой разумею щ имся, что пере
кры ваю щ ие отлож ения юры 
являю тся флюидоупОром по 
отношению  к  палеозойским 
залеж ам  — несмотря на то, 
что на сводах ю рских струк
тур песчанистость отлож ений 
увеличивается и , следователь
но, именно над эрозионными 
вы ступами палеозойского ф ун
дам ента базальны е горизонты 
юры должны бы ть не флюидо- 
упором, а скорее ложной по
кры ш кой. Не в этом ли при
чина того, что многие наши 
месторождения являю тся м но
гопластовыми и содерж ат за 
лежи нефти не только в юр
ских пластах, но и в палео
зойских выступах?

Палеозой... Шесть лет на
зад директор Томского от
деления СНИИГГиМСа И. Б. 
Санданов отметил, что стро
ение пород этого возраста 
на два порядка сложнее ме
зозойских («Красное знамя», 
23 августа 1979 года). С 
этим утверждением трудно 
не согласиться. Но из него 
с непреложностью вытекает 
вывод: если ответственно
подходить к делу, то и тру
дозатраты геологов на изу
чение палеозоя должны 
быть на два порядка боль
шими. Представьте себе на 
секунду, что среди томских 
геологов на каждого «юрис
та» приходится сто «пашео- 
зойщиксв»! Ну, не сто, хо
тя бы десять... два, на ху
дой конец... На самом деле 
картина совершенно обрат
ная: палеозоем занимаются 
считанные единицы.

Между тем каждая глу
бокая скважина обходится 
HciM в среднем в полтора 
миллиона рублей. Вспомним 
о цели этих скважин — 
изучение недр, прикинем 
стоимость извлеченного из 
глубин керна и скажем: с 
каким же тщанием должен 
исследоваться этот столбик 
породы! Сама жизнь требу
ет применять к нему наи
современнейшие методы ана- 
лизов. чтобы получить мак
симум геологической инфор
мации. На поверку же в 
объединении «Томскнефте- 
газгеолотия» до сих пор нет

собственной лаборатории, в 
которой можно выполнить 
хотя бы термические, хими
ческие или спектральные 
анализы палеозойских по
род, а литологию «второго 
этажа» изучает о дин-един
ственный петрограф. Так 
можно ли при таком подхо
де к столь сложному объек
ту надеяться на крупные 
открытия?

От «закрытия» же палео
зой спасает то, что нефть в 
нем есть. Настолько, что 
мы находим ее, даже ведя 
полуслучайный поиск. Про
тивники палеозойской неф
ти считают, что углеводоро
ды,. обнаруживаемые в эро

зионно-тектонических высту
пах «второго этажа», на са
мом деле юрские, мигриро
вавшие из нижних гори-

Рифы — подземные 
и подводные

■Для геолопов рифы — 
чрезвычайно перспективные 
поисковые объекты, потому 
что .к ним каким-то зага
дочным образом тяготеет 
■нефть. Поэтом^ геологи лю
бят рифы. А мер як и их. не 
любят, потому что нередко 
разбивают о них корабли. 
В «Томскнефтегазгеологии» 
к рифам относятся не с гео
логических, а с моряцких 
позиций. Здесь принято в 
качестве рабочей доктрины 
мнение тех ученых, кото
рые считают, что палеозой
ских рифов в Томской об
ласти нет.

■Казалось бы, ничего .стра
шного. Наука — это поиск 
истины, а он невозможен

рсвать свое мышление, пе
рестроить политику произ
водства поисково-разведоч
ных работ, приветствовать, 
а не осуждать все новые 
предложения геологов, ищу
щих новые пути...» Это вы
сказывание принадлежит 
пр езиденту А мер и к энской
ассоциации нефтяных гео
логов Максу Хэлбути. Нам, 
владеющим марксистской 
диалектикой, хорошо изве
стно, что в борьбе нового со 
'старым именно заскоруз
лые, отжившие формы мы
шления стоят на пути про
гресса и что бороться с ни- 
'ми нужно непримиримо. Бо
роться и искать! Разве не 
об этс-м говорилось в докла
де М. С. Горбачева: «Ко
ренной вопрос экономиче
ской политики партии»?

зонтов чехла. Поэтому, счи
тают они, можно говорить о 
перспективности только
верхней зоны палеозоя; а 
поскольку нефть мигрирует, 
как правило, снизу вверх, 
то выступы должны быть 
насыщены ею тем больше, 
чем они выше. Но практи
ка показывает, что чем 
глубже мы идем во е п э д и - 
ны, тем чаще встречаем па
леозойскую нефть. И объ
яснять ее, видимо, нужно 
исходя из генетической са
мостоятельности палеозой
ского нефтеобразования.

Резервное направление 
поисковых работ во «втором 
этаже» — поиски залежей в 
н е с т р у к т у р н ы х  ловушках, 
связанных с палеозойскими 
рифами. «...Естественно
гредпо латать, что значи

тельная часть нефтяных ре
сурсов промежуточного ком
плекса связана с рифоген- 
ными месторождениями. 
Последние могут оказаться 
более перспективными, чем 
локальные поднятия». Ци
тата взята из доклада со
ветских геологов на XXVI

без борьбы мнений. Ну, и 
что из того, что мнения 
ученых по поводу палео
зойских рифов разошлись, 
что одни их признают, а 
другие отрицают? Нормаль
ное явление. Критерием ис
тины, как известно, являет
ся практика, или, как гово
рят геологи, долото. Но в 
тсм-то и дело: чтобы задей
ствовать критерий истины, 
нужно сначала преодолеть 
отрицающую точку зрения. 
Слишком неравны в мето
дологическом плане эти по
зиции! Ведь отрицать — и 
весьма успешно! — можно, 
даже ничего не целая, а 
обосновывать... Для этого 
нужна работа.

«...Нам всем нравится ис
кать крупные структуры, 
легко выявляемые обычны
ми методами, — это не тре
бует большой умственной 
работы. Однако имеется 
■много месторождений, при
уроченных к неструктурным 
ловушкам. Их обнаружение 
потребует подлинно ориги
нального геологического мы
шления. Руководству необ-

Но вернемся н  нашим ри
фам. В палеозойском основа
нии Западно-Сибирской плиты  
ш ироко распространены  кар
бонатны е отлож ения. Один из 
таких  участков можно считать 
эталонны м для палеозоя. Речь 
идет об относительно неболь
шой — около 8 ты сяч квад
ратны х километров — терри
тории, располож енной « за п а 
ду от Пудина. Эталонным его 
можно считать потому, что 
здесь проведен наиболее ши
рокий комплекс геофизических 
исследований, внлючающ ий не 
только сейсм оразведку о тр а
ж енными и преломленными 
волнами, но и высокоточную 
гравиразведку я  детальную  
аэромагнитную  съем ку. Здесь 
на семнадцати разведочны х 
площ адях пробурено 120 глу
боких скваж ин, вскры вш их 
палеозой на глубину до п олу
тора километров, детально 
изучен керновы й м атериал, 
проведен полный спектр про
мы слово-геофизических иссле
дований в скваж инах. В р е 
зультате откры то девять про
мы ш ленных палеозойских за 
лежей: Герасимовская, Урман- 
ская, Нижне- и Ю жно-Табаган- 
ская, К алиновая, Северо-Кали
новая и другие. Подавляющее 
больш инство этих залеж ей 
объясняется «рифовой» гипо
тезой. Есть основания счи
тать, что в Пудинском районе 
можно откры ть еще 10 —^ м е 
сторождений, приуроченны х к 
доломитизированным рифам.

Международном геслогиче- ходимо проникнуться но- Из практики работы из -»
сном конгрессе. выми идеями, переориенти- ве.етно, что такие месторож

дения характеризуются вы
сокими начальными деби
тами и большими этажами 
нефтегазоноености при от
носительно небольших пло
щадных размерах, — то 
есть представляют собой ре
зервуары массивного типа. 
Если учесть б л и з о с т ь  
этих месторождений друг к 
другу и возможность раз-, 
рабатывать их небольшим 
числом высокодебитных
скважин, «рифовое» направ
ление можно рассматривать 
как вполне рентабельное. 
'Кроме того, Пудинский рай
он — очень небольшая 
часть Томской области.

Нужна
целевая

программа
Но не будем ударяться в 

крайности. Наиболее опас
ным в сложившейся ситуа
ции было бы очертя голову 
«съехать» с эрозионных вы
ступов и броситься на 
штурм рифов. Убежден: 
прежде, чем бурить очеред
ную серию полуторамилли- 
онных скважин, необходи
мо .разработать серьезную 
программу изучения пер
спективных объектов и 
включить эту программу в 
пятилетний план нефтега- 
зспоиюковых работ Томской 
обла сти.
. ПрохоДкой одной-двух на
спех запланированных' сква
жин можно лишь дискреди
тировать перспективное на
правление поиска. И начи
нать надо с геофизических 
работ. Доломитизация ри
фовых .массивов, разумеет
ся, весьма затрудняет тра
диционную диагностику ри
фов, основанную на литоло
гическом и палеоэкологиче
ском анализе. Но она же 
открывает широкий простор 
для выделения этих объек
тов геофизическими мето
дами. Переход известняка в 
доломит сопровождается
увеличением плотности по
роды на 10 и более процен
тов, а это обеспечивает 
«проявление» рифовых мас
сивов во всех геофизиче
ских полях.

Н. НОВГОРОДОВ, 
геолог.

ТГУ.

---------------------------РЕПЛИКА -------------------------

С Л И Ш К О М  

МНОГО МЕСТА...
Во многих отношениях 

объединение «Оибэлект- 
ромотор» — предприятие 
передовое. В его цехах 
трудятся роботы, продук
цию;, (маркированную 
Знаком качества, . берут 
нарасхват во многих 
странах. Но удивление 
вызывает территория за 
красивой металлической 
оградой объединения. В 
иных местах она напоми
нает пустырь, где буйно 
пробиваются всевозмож
ные сорняки, В Других— 
свалку отходов произ
водства и строительства.

Вот бетонированная 
■площадка рядом с корпу
сами завода «Электро- 
центролит». По идее это 
должен быть открытый 
■склад для хранения то
варного литья. Однако 
груды литых деталей 
свалены как попало, 
вперемешку с ними ле
жат различные запасные 
части для оборудования, 
катушка с кабелем, ре
дуктор, цепи. Рядом с 
площадкой — завал из 
вентиляционных возду
ховодов и зонтов. Часть 
из них изрядно тронута 
бурой ржавчиной. Не по
нятно, что уже пришло 
в негодность, а что мож
но при нужде поставить 
в цехе. На оборудовании 
и отливках нет бирок.

На вопрос, почему на 
складе готовой продук
ции такой беспорядок, 
кладовщик Наталья Шу- 
михина отвечает:

— А крановщики сва
ливают куда попало...

Странное объяснение, 
если учесть, что за поря
док здесь отвечает имен
но кладовщик; который 
может при неправильном 
складировании просто не 
подписывать документы. 
А чего проще—сразу оп

ределить вещи на место,
Невнимание к порядку 

ощущается на всей тер
ритории объединения. В 
нескольких местах стоят 
сиротливо трансформато
ры, контейнеры для ме
ханизированного оклада. 
Это оборудование пока 
не используется и ржаве
ет под открытым небом. 
Недалеко от корпуса эк
спериментального цеха 
СКВ из канализационно
го колодца валит пар. 
Видимо, для того, чтобы 
никто не упал в этот ко
лодец и не ошпарился, 
он прикрыт... промыш
ленным вентилятором. 
Доски, кучи мусора, ме
таллических конструкций 
встречаются во всех уг
лах. А рядом с железно
дорожным тупикам ва
ляются старые валенки, 
тряпки, тощие метлы.

Заместитель генераль
ного директора В. Ф. 
Безноеиков вздыхает, 
глядя на эту картину:

— В самом деле, не 
можем мы как следует 
содержать территорию 
объединения. Но это пре
жде всего потому, что 
территория у нас слиш
ком большая — у мано
метрового завода раз в 
десять меньше. Да и 
дворников в объединении 
всего девятнадцать чело
век...

Думается, дело не в 
том, что «Сибэлектромо- 
тору» с учетом дальней
шего развития выделено 
слищком много места. 
Просто порядок в цехах 
пока не вышел на терри
торию объединения, лю
ди притерпелись к не
приглядным картинам. А 
культура производства — 
это прежде всего культу
ра мышления.

В. БЕРЛИНСКИЙ.

Коллективный подряд: от инициативы —к обязательности

1. Сколько стоит урож ай
Придавая особое значение рациональному использованию труда и повыше

нию его производительности, ЦК КПСС провел в январе этого года в Ленин
граде, а в феврале — в Томске зональные совещания-семинары по вопросам 
совершенствования коллективного подряда.

В совхозах и колхозах области многое сделано в этом направлении. И если 
н а . первом этапе внедрение коллективного подряда велось вширь, . то теперь 
преобладает глубинное развитие. Идет .совершенствование этой прогрессивной 
организации труда.

Вначале на подряд пере
водили временные трудовые 
коллективы (заготовка кор
мов, производство витамин
ной травяной муки и гра
нул), а затем — небольшие 
постоянные коллективы, 
звенья по «зырянскому ва
рианту». Ряд хозяйств ос
новной формой организации 
труда считал бригадную 
(совхозы «Сибиряк», имени 
50-летия СССР Томского,
«Вперед» Шегарского, «Кри- 
вошеинский» Кривошеин- 
ского, колхоз имени XXIV 
съезда КПСС Шегарокого, 
совхозы Ко жевн иковского
районов). Затем производ
ственные звенья стали вво
диться в состав бригад, а 
мелкие бригады укрупнять
ся. В то же время в круп
ных бригадах образуются 
специализированные - звенья.

В колхозе имени XXIV съ ез
да КПСС Ш егарского района 
на коллективном Подряде в 
1984 году работала бригада 
центрального отделения. За 
ней (36 человек) закреплены  
два севооборота общей площ а
дью 4,3 тысячи гектаров, 36 
тракторов, 14 зерноуборочных 
комбайнов. В ее составе рабо

тали специализированны е зве
нья по производству кормов 
и зерна. В бригаду, кроме м е
ханизаторов, вошли мастер- 
наладчик, слесарь-сварщ ик, 
заправщ ик, бригадир, помощ
ники бригадира по технике и 
учету, агроном.

По заверш ении полевого пе
риода и ремонта техники с 
м еханизаторам и был произве
ден перерасчет с учетом ф ак 
тически достигнутой урож ай
ности культур и диф ф еренци
рованны х расценок за центнер 
продукции. Разница между 
суммой, причитаю щ ейся для 
выдачи бригаде, и получен
ным авансом распределялась 
между членами подразделения 
с учетом фактического коэф
фициента трудового участия, 
базовая величина которого 
равнялась единице.

Подряд доказал  свою ж и з
ненность. У механизаторов 
повысилось чувство ответст
венности, улучш илась органи
зация труда, трудовая дис
циплина, рациональней стал 
использоваться фонд рабочего 
врем ени . .Показатели (Хозрас
четной бригады  резко отлича
ются от показателей бригады, 
где не было подряда. Урожай
ность зерновы х культур в пер
вой составила 22 центнера с 
гектара, во второй — ,16, ку
курузы  соответственно 263 и 219 
центнеров. На подряде зн ачи
тельно ниже трудовые и м а
териальны е затраты  на еди
ницу продукции, выше п р о и з

водительность труда (хотя еще 
в 1982 году было наоборот). 
Исходя из достигнуты х успе
хов, достойно был поощрен 
труд хозрасчетного коллекти
ва.

Большое влияние на общ е
колхозные результаты  оказал 
именно хозрасчет. Валовое 
производство зерновы х и зер 
нобобовых культур возросло 
на 71 процент, сена — на 20, 
силоса — на 47, сенаж а — в 
3,4 раза, травяной  муки и 
гранул — на 54 процента. По 
сравнению  с «базовым перио
дом» экономия средств пре
высила 430 ты сяч рублей.

Однако результаты про
изводственно-экономической 
деятельности многих хо
зяйств области еще далеки 
от тех возможностей, кото
рые заложены в прогрес
сивной форме организации 
труда. Продуктивность жи
вотных и урожайность сель
скохозяйственных культур 
не имеют устойчивой тен
денции к росту. Затраты 
труда и средств довольно 
высоки.

В последние годы по об
ласти в расчете на центнер 
зерна затрачивалось 1,2—1,4 
человеко-часа, то есть 
столько, сколько в начале

70-х годов. На производство 
центнера привеса крупного 
рогатого скота снижение 
трудовых затрат составило 
всего 5 процентов, хотя уро
вень комплексной механи
зации ферм возрос более 
чем в 4 раза. Себестоимость 
центнера молока и центне
ра привеса крупного рога
того скота увеличилась бо
лее чем в 2 раза, центнера 
зерна — почти в 2 раза.

Основные недостатки в 
организации подряда земле
дельцев таковы. Зачастую 
нарушается сам принцип 
закрепления за хозрасчет
ными подразделениями зем
ли с севооборотами. На ней 
ежегодно может меняться 
набор культур, либо брига
ду за «своей» культурой пе
ремещают по полям сево
оборотов. В первом случае 
затруднена специализация 
работников и обезличивает
ся техника, во втором — от
сутствует хозяин на земле.

Как показала практика, 
для нашей области лучшей 
формой организации, труда 
следует считать бригадную 
и бригадно-звеньевую. Сей
час в этом направлении 
идет перестройка. В необхо

димости ее убедились, на
пример, новаторы звеньевой 
организации труда — зем
ледельцы Зырянского рай
она.

Почти неуправляемыми 
сказываются коллективы, в 
которых по 30—50 человек. 
А как быть, если бригада 
по составу (15—20 человек) 
не является оптимальной? 
Для того, чтобы, члены кол
лектива специализировались 
на производстве продукции, 
были налажены учет и опера
тивный контроль, некото
рые хозяйства, в составе 
бригад образуют специали
зированные звенья. (При 
этом необходимо учитывать 
их вклад в общебригадные 
результаты). Так, 'в  совхоза 
«Вперед» Шегарского райо
на на отдельных участках в 
составе бригады создают 
временные звенья.

Во всех случаях числен
ный и" профессиональный 
состав хозрасчетных под
разделений, а также за
крепленная техника долж
ны соответствовать производ
ственной программе и быть 
номинальными. Необходимо, 
чтобы 70—80 процентов ме
ханизированных работ вы

полнялось своими силами. В 
этом случае у коллектива 
не будет значительных пе
рерывов в трудовой дея
тельности. В период «пи
ков» на базе этих подразде
лений организуются времен
ные отряды.

Другой «типичный» недо
статок — при внедрении 
подряда больше внимания 
уделялось не организации, а 
оплате труда. Коллективы 
■не формировались, а оста
вались в своем прежнем 
составе. Потребность в тех
нике не корректировалась. 
Планирование, учет, конт
роль и гласность результа
тов велись1 по старинке. 
Хотя отношение к техноло
гическим картам несколько 
улучшилось, однако они со
ставляются н е се оевр е м енн о, 
порою наспех. Лимитам за
трат не придается особого 
значения, порою они дово
дятся без должных расчетов 
и не контролируются. Тех
ническое обслуживание и 
ремонт машин часто пуще
ны на самотек. Вид ремон
та определяется не по тех
ническому состоянию, а «на 
глазок».

Потребное количество ма

шин определяется интуи
тивно, а не тщательными 
расчетами. За последние 10 
лет число тракторов возрос
ло более чем ,в полтора ра
за, чего нельзя сказать о 
резком улучшении их экс
плуатации. Почти 100 дней 
в году тракторы не дораба
тывают.

Как известно, производи
тельность машин и величи
на затрат на эксплуатацию 
зависит от срока службы. 
Установлено, что на вось
мом году использования 
трактора годовая наработка 
уменьшается в 2—3 раза, 
удельные затраты на ре
монт и техническое обслу
живание увеличиваются в 
2—5 .раз по сравнению с 
первым годом работы.

Поскольку эффективность 
использования техники рез
ко снижается в «пожилом» 
возрасте, нужно обоснован
но планировать их выра
ботку и затраты на каждый 
трактор и комбайн, в зави
симости от срока эксплуа
тации. Это позволит всем 
м еханизатерэм, независи мо 
от того, на новой или ста
рой машине работают, вы
полнять установленные -за

дания и получать за со
хранность техники матери
альное вознаграждение.

К сожалению, советы 
бригад еще не являются 
коллективными руководите
лями, а существуют фор
мально. Принижена и от
ветственность руководите
лей и специалистов совхо
зов и колхозов за внедрение 
достижений науки и пере
дового спыт.а.

Конечно, всякая новизна 
привлекает внимание вна
чале. Но надолго ли? Слу
чается, что некоторые из 
руководителей, чтебы про
слыть «новаторами», плани
руют внедрение... Но, встре
тившись с трудностями или 
же просто не желая иметь 
лишние хлопоты, под 
различными предлогами 
всячески уклоняются от не
го, При этом .надеются, что 
спрос за новую организа
цию труда скоро утратит 
свою остроту. Но этим на
деждам не сбыться, о чем 
еще раз напомнил апрель-, 
с кий Пленум ЦК КПСС,

А. МИРГОРОДСКИЙ, 
директор областного 
центра НОТ, кандидат 

экономических наук.
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Трезвость — норма жизни

Закон против алкогольного дурмана
шАк ШШт

т
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РЕШЕНИЯ ПАРТИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА, НАПРАВ
ЛЕННЫЕ НА ИСКОРЕНЕНИЕ ПЬЯНСТВА /И АЛКОГО
ЛИЗМА, ОТКРЫЛИ СОВЕРШЕННО НОВЫЙ ЭТАП 
БОРЬБЫ С ОПАСНЕЙШИМ СОЦИАЛЬНЫМ ЗЛОМ. О 
ПРАВОВЫХ АСПЕКТАХ ЭТОЙ РАБОТЫ РАССКАЗЫ
ВАЕТ АВТОР ПУБЛИКУЕМОЙ НИЖЕ СТАТЬИ.

Работникам правоохрани
тельных орга|нов гораздо 
чаще, чем кому-либо, при
ходится сталкиваться с от
рицательными последствия
ми пьянства. Оно губит 
семьи, нравственно и ду
ховно калечит людей. Пья
ницы совершают амораль
ные и антиобщественные 
проступки на производстве, 
в общественных местах, до
ма, в семье. Они грубо и не
уважительно относятся к  суп
ругам, детям, крайне вред
но влияют «а воспитание 
подрастающего поколения, 
не заботятся о материаль
ном содержании семей, ча
сто не работают. Трудно 
оценить в полном масштабе 
огромный ущерб, наноси
мый пьянством народному 
хозяйству. Поэтому, выра
жая волю народа, Советское 
государство приняло ряд 
законодательных актов, на
правленных на преодоление 
пьянства и алкоголизма, ис- 
крренение самогоноварения.

Повышена административ
ная ответственность за рас
питие спиртного в общест
венных местах. Штраф пре
дусмотрен от 20 до 30 руб
лей — в несколько раз вы
ше, чем по ранее действо
вавшему законодательству. 
Повторное появление в об
щественном месте в пьяном 
виде, оскорбляющем чело
веческое достоинство, нака
зывается штрафом до 50 
рублей. Если гражданин 
еще раз будет распивать 
спиртное в общественных 
местах или его заметят не
трезвым, он может быть 
наказан народным судьей 
исправительными работами 
до 2 месяцев с удержанием 
20 процентов заработка, а в 
исключительных случаях, с 
учетом личности нарушите
ля, и подвергнут админист
ративному аресту н а  срок 
до 15 суток,

Употребление спиртного 
на производстве (на рабо
чих местах, в помещениях 
и на территории предприя
тий. учреждений, организа
ций) иди пребывание на ра
боте в нетрезвом виде вле
чет штраф от 30 до 50 руб
лей. Причем это админист
ративное наказание не ос
вобождает от дисциплинар
ной ответственности. Про
гульщик лишается полно
стью или частично премий, 
вознаграждения по итогам 
годовой работы, льготных 
путевок в дома отдыха и 
санатории, ему могут пере
нести очередность на полу
чение жилой площади.

Практика показала, что 
на почве пьянства соверша
ется около 90 процентов

прогулов, 7—9 процентов
производственных травм, 
пьянство водителей и пеше
ходов — причина каждой 
третьей автоаварии с тяже
лыми последствиями, около 
половины всех преступле
ний совершено лицами в 
нетрезвом виде.

Вместе с тем в ряде .мест 
не уделялось должного вни
мания укреплению трудовой 
дисциплины, борьбе с пьян
ством. Не случайно в док
ладе М. С. Горбачева на 
апрельском Пленуме ЦК 
КПСС отмечалось, что осо
бенно актуальным .является 
вопрос об укреплении > по
рядка и дисциплины.' Дей
ствительно, к концу минув
шего года многие руководи
тели, особенно директора 
совхозов, поставили на вто
рой план вопросы укрепле
ния дисциплины. Ослабили 
контроль руководители ряда 
областных ведомств.

Проверка показала, что 
на Томском нефтехимиче
ском заводе не выполняет
ся требование закона умень
шать в течение шести меся
цев премии лицам, уволен
ным с предыдущего места 
работы за прогулы и систе
матические нарушения тру
довой дисциплины. У 20 вы
борочно проверенных сумма 
незаконно начисленной пре
мии составила 1.344 рубля. 
1Яе всегда прогульщикам 
уменьшали продолжитель
ность отпуска.

В ДОКе-2 (директор В. Нд 
Мельников) в 1984 году чи
сло прогульщиков увеличи
лось на 83 человека. Одна
ко 15 нарушителей получи
ли премию наравне с доб
росовестными работниками. 
Плохо работают обществен
ные формирования (товари
щеский суд бездействует, 
хотя 38 работников достав
лялись в медицинский вы
трезвитель).

Поощряются многие про
гульщики в Катайгинской 
ПМК треста «Томлесстрой» 
(начальник А. И. Небцрак). 
В числе премированных бы
ли восемь прогульщиков, 
трое из них премировались 
дважды в течение года.

На Томском электромеха
ническом заводе прогулы 
составили 2.070 дней, а от
пуска уменьшены всего на 
252 дня, или каждому де
сятому прогульщику. Такие 
же нарушения допущены на 
карандашной фабрике, на 
заводе крупнопанельного 
домостроения, ЖБК-100, 
Томском мясокомбинате.

Должностные лица, по 
вине которых незаконно пре
доставлены в полном раз
мере отпуска прогульщикам,

обязаны возместить государ
ству ущерб из своего кар
мана. Директора предприя
тий, совхозов, установив 
виновных, должны взыски
вать е них переплаты. По
ка же это требование вы
полняется лишь по настоя
нию контролирующих орга
нов. Незаконные выплаты 
нарушителям дисциплины 
вынуждены были возме
щать работники отделов 
кадров заводов крупнопа
нельного домостроения Т. Н. 
Керкер, Н. В. Тихонова, 
стеновых материалов—В. И. 
Олешенко, начальник Ка- 
тайгинокой ПМК А. И. Не-' 
барак - и другие.

А ведь принципиальность 
в. борьбе с пьянством дает 
хорошие результаты. На
пример, на Томском элект
роламповом заводе ни один 
нарушитель не остается без
наказанным. Наряду с 
применением дисциплинар
ных мер воздействия нару
шителей обсуждают на ра
бочих собраниях, заседани
ях профсоюзных комите
тов, в комиссиях по" борьбе 
с пьянством, лишают пре
мий, им уменьшают отпус
ка, удерживают до трети 
месячной зарплаты за до
пущенный • брак. Предъяв
ляют серьезный спрос и к 
руководителям цехов. В ре
зультате в первом квартале 
нынещнего 'года прогулы 
сократились на 6, опозда
ния — на 5 процентов. 
Предприятие стабильно вы
полняет план и договорные 
поставки.

От состояния дисципли
ны зависит и общественный 
порядок. В минувшем году 
в области совершен ряд ■ 
тяжких преступлений про
тив личности, в том числе 
убийств. Около 70 процен
тов совершивших преступи 
.пения работали в трудовых 
коллективах. Они пьянство
вали, но мер к ним не при
нималось.

В январе нынешнего года 
скотник А. Морозов из по
селка Могильный Мыс Кол- 
пашевского района убил че
ловека. Он совершил в  ми
нувшем году 21 прогул, но 
мер к пьянице не приня
ли.

Новым законодательством 
повышена уголовная ответ
ственность за вовлечение в 
пьянство несовершеннолет
них, за нарушение правил 
торговли спиртным, за из
готовление, сбыт, хранение 
и приобретение крепких на- 
!пи'тк0в домашней выработ
ки, за управление транс
портными средствами в со
стоянии опьянения. Напри
мер, за повторное наруше
ние правил торговли уста
новлено наказание в виде 
исправительных работ до 
2 лет, или штрафа от 200 до 
300 рублей с ■ лишением 
права работать в торговле 
от 3 до 5 лет.

За изготовление или хра

нение с целью сбыта само
гона, браги и других креп
ких напитков домашней 
выработки предусмотрено 
лишение свободы до 3 лет с 
конфискацией имущества, 
или исправительные работы 
до 2 лет, или штраф от 500 
до 1.000 рублей. Так, элект
рик ГПЗ-5 Н. Черный был 
задержан при попытке про
дать две бутылки самогона 
около ресторана «Томск». 
Народным судом он приго
ворен к 2 годам лишения 
свободы с конфискацией 
имущества. Вместе с найм 
осуждена к штрафу в 200 
рублей за хранение само
гонного аппарата медсестра 
железнодорожной поликли
ники Л. .Ермолович.

Эффективной мерой про
тив пьяниц является при
менение статьи 333-й Граж
данского кодекса и (статьи 
98-й Жилищного кодекса 
РСФСР, то есть выселение 
без предоставления другой 
жилой площади лиц, нару
шающих правила социали
стического общежития, тех, 
кто создает условия невоз
можности. совместного про
живания. Непременным ус
ловием для-, удовлетворения 
иска о выселении должно 
быть применение к  ответчи
ку мер предупреждения или 
воздействия. Нельзя при
знать правильной практику 
некоторых народных судов 
г. Томска, проявляющих 
долготерпение к пьяницам, 
хулиганам, дебоширам. Их 
неоднократно предупрежда
ют,, вместо того, чтобы сра
зу же при повторном пра
вонарушении применить за
кон.

Наряду с административ
ными мерами необходимо 
применять все законные 
средства воздействия на 
пьяниц и алкоголиков и в 
судебном порядке. Исклю
чительно важное место 
здесь занимает хорошо ор
ганизованная и умело про
веденная выездная сессия 
на предприятии, в коллек
тиве трудящихся. Такие 
процессы повышают чувст
во ответственности всего 
коллектива за каждого че
ловека.

Борьба с пьянством — 
не кратковременная кампа
ния. ’ Она потребует дли
тельного, упорного, большо
го напряжения сил, настой
чивой повседневной работы. 
Только создав обстановку 
■нетерпимости к каждому 
случаю пьянства, будь это 
на производстве или в об
щественном месте, на улице 
или в квартире, мы достиг
нем успеха, претворим в 
жизнь постановления пар
тии и правительства, на
всегда уничтожим это со
циальное зло.

А. КНЯЗЕВ,
прокурор области, госу
дарственный советник 

юстиции 3-го класса.

В вузах 
сессия Э К З А М Е Н  
НА ПОЛИТИЧЕСКУЮ  
З Р Е Л О С Т Ь

В комнате-музее С. М. 
Кирова царила торжествен
ная атмосфера! здесь сдава
ли государственный экзамен 
по научному коммунизму 
студенты группы 0700 физи
ко-технического факультета 
политехнического института. 
В составе государственной 
экзаменационной комиссии— 
заведующая кафедрой фило
софии, и научного комму
низма ТИАСУРа Е. С. Гны; 
ря, заведующая кафедрой 
научного коммунизма ТПИ 
Л. А. Горбунова, доцент ка
федры философии Р. В. 
Квеско, ассистент А. П. Бы
кова, заведующий кафедрой 
ФТФ В. И. Карначук. Ко
миссия знакомится с обще- 
ственночполитическими ха
рактеристиками студентов, 
составленными активом
группы. В них — оценка 
работы студента по общест
венным* наукам, его отноше
ния к общественным пору
чениям.

Первым отвечать вы
ходит Юрий Алексеев. 
Он освещает содержание и 
противоречия мирового ре
волюционного процесса, уме
ло использует методологию 
марксизма для анализа, 
раскрывает сущность и ос
новные черты переходного 
периода от капитализма к 
социализму, со знанием де
ла излагает содержание ре
шений апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС об укре
плении социалистической 
дисциплины.

— Как в группе воспри
няли партийные и государ
ственные документы об уси
лении борьбы с пьянством? 
—спрашивают Юрия. Юрий 
(кстати, редактор одной из 
лучших в институте стен- 
газет— «Физикотехник») от
ветил, что на факультете, по
мимо бесед о вреде пьянст
ва, усилился 'контроль за со
блюдением правопорядка, 
регулярно проводятся рейды.

Ответ комсорга Олега Ба- 
зана и других студентов от
личает умение применить 
знания марксистско-ленин
ской теории на практике.

— Это самое главное, что 
дает нам изучение научного

коммунизма, — считают 
А. Токарев и О. Кривчер. — 
Учимся правильно разби
раться в проблемах созре 
менной жизни.

Студенты заканчивают от
вечать. Председатель комис
сии Е. С. Гныря отмечает 
их прочные знания, высо
кую общую политическую 
культуру, неформальное от 
ношение к экзамену. Ко
миссия удовлетворена: во
семь пятерок, десять четве
рок и всего четыре тройки 
— неплохой результат.

Экзамен по научному ком
мунизму — экзамен на по
литическую зрелость — 
сдан хорошо. И это не слу
чайно. К такому результату 
группа шла пять лет. Учат
ся ребята хорошо. Прошед
шую сессию, например, 
больше половины студентов 
сдали без троек, только от
личные оценки в зачетках 
активистов С. Александро
ва, О. Кривчера, А, Токаре
ва, А. Шалюгина, О. База- 
на. Все они выполняют об
щественную работу разного 
уровня: Олег Невежин, на
пример, три года был членом 
институтского , студенческо

го профкома. Олег Кривчер— 
председатель студенческого 
профбюро факультета. К 
порученному делу относят
ся все ответственно и твор
чески. А по общественно- 
политической аттестации 
студенты сами дают объек
тивную оценку друг другу. 
Сейчас студенты сдают эк
замены, а затем — пред
дипломная практика. Неко
торые из них остаются в 
Томске. А. Шаляпин едет в 
Объединенный институт 
ядерных исследований в 
Дубне. Он проходил там 
производственную практику 
и ^хорошо зарекомендовал 
себя. Остальные студенты 
будут на практике в Бий
ске, Усть-Каменогорске, 
Красноярске. Будущих мо
лодых специалистов - фи- 
зикотехников, и именно та
ких, каких готовит поли
технический институт, ждут 
на производстве.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.
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В. И. Ульянова-Ленина вместе с советскими юношами и 
девушками обучаются (молодые посланцы из многих 
стран мира. .Они живут дружной семьей, помогают друг 
другу учиться. Совместно проводят научно-технические 
конференции, политические дискуссии, участвуют в ак
циях протеста, маршах мира, ярмарках солидарности, 
концертах, спортивных соревнованиях, субботниках, от
мечают праздники национальных молодежных органи
заций.

Традиционным стало проведение Недели действий за 
разоружение, Недели антиимпериалистической солидар
ности молодежи.

В этом году все мероприятия в университете прово
дятся под знаком подготовки к XII Всемирному фести
валю молодежи и студентов. Студенты КГУ уже пере
числили в  фонд фестиваля более четырнадцати тысяч 
рублей, заработанных на субботниках, а также получен
ных от проведения студенческих концертов и ярмарок 
солидарности.

* * *
НА СНИМКЕ: у нового учебного корпуса Казанского 

государственного университета.
Фото Е. Логвинова. (Фотохроника ТАСС).

СВОБОДНОГО
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Профессиональные убийцы 
в р о л и . . .  а к т е р о в

Когда летом прошлого го
да' на американском кино
экране начал демонстриро
ваться голливудский фильм 
«Красный рассвет», он об
ратил на себя внимание от
нюдь не своими художест
венными качествами. Их у 
него не было. Зато били че
рез край патологический 
антикоммунизм и антисове
тизм, вызвавшие возмуще
ние прогрессивной общест
венности США.

Провокационное содержа
ние фильма — вторжение 
Советских, кубинских и ни
карагуанских парашютистов 
на территорию американ
ской глубинки, в колорад
ский поселок Кальюмет — 
было предопределено, как 
писали американские газе
ты, тремя обстоятельствами. 
Во-первых, одиозной лично
стью фашиствующего ре- 
жиссера-постановщика Джо
на Милиуса, соучастием в 
написании сценария «сове
тологов» из гудзоновского и 
гуверовского институтов, из
вестных своей активностью 
на ниве антисоветизма, и, 
наконец, персоной консуль
танта Александра Хейга, 
бывшего государственного 
секретаря США, с которым 
Милиус, по его словам, кадр 
за кадром обсуждал сюжет 
своего будущего детища. 
Хейг же не случайно ока
зался причастным к его со
зданию, так как из мира 
дипломатии , перекочевал в 
сферу кинобизнеса, став 
членом совета директоров 
голливудской кинокомпа
нии «МетрочГолдвин-Мей- 
ер», финансировавшей кар
тину.
'  Нужно отдать должное 
Джону Милиусу: кровавые 
сцены расправы «комму
нистически х командос»
над безоружными жителя-

Дубинки, грубая физи
ческая сила, слезоточи
вый газ, водометы и мно
гие другие средства бур
жуазной «демократии»
пускаются в ход, когда 
на площадях и улицах 
западноевропейских горо
дов открыто сталкивают
ся интересы труда и ка
питала.

* * *
НА СНИМКЕ: полицей

ская расправа над участ
никами манифестации
общественности в гол
ландском городе Утрехт.

Фото АНПт-ТАСС.

■ми Кальюмета сделаны мас
терски, с предельным при
ближением к натуре. Но... 
явно списаны с американ
ских образцов (периода 
войны во Вьетнаме или поз
же — с периода вторжения 
на Гренаду.

Уже в первых откликах 
на фильм один из его зри
телей, пораженный увиден
ным на экране искусством 
убивать, в письме в газету 
«Лос-Анджелес тайме» про
рочески высказывал следу
ющее предположение: «Или 
актеры, игравшие роль па
рашютистов, проходили
специальную военную под
готовку перед съемками, 
или в этих ролях снима
лись профессиональные во
енные, которым не нужно 
было перевоплощаться, ибо 
они изображали самих се
бя».

Недавно это пророчество 
получило неожиданное убе
дительное подтверждение. 
Вот как это было.

«Красный рассвет» начал
1 -демоястрироваться на 

падногерманском экране. ;3а 
ним шлейфом потянулось 
широко _ распространившее
ся требование зрителей ФРГ 
прекратить показ провока
ционной ленты. Новый им
пульс недовольству . прида
ла разоблачительная статья, 
опубликованная в февраль
ском номере западногерман
ского молодежного журнала 
«Эла-н». Б статье рассказы
вается о двух исполнителях 
ролей парашютистов в этом 
фильме — Клифе Элбрайте 
и Томе Нейлоуре — дейст
вительно профессиональных 
убийцах, агентах ЦРУ. На 
съемочную площадку к Ми
лиусу они пожаловали пря
мо ' из «горячей точки» — 
Гондураса, где обучали ни
карагуанских «контрас» ис-

кусству убивать перед за
броской на соседнюю тер
риторию...

Но и другие участники 
массовых сцен «Красного 
рассвета», по словам «Эла- 
на», из той же компании 
карателей, приглашенные 
режиссером для создания 
«(эффекта максимального 
правдоподобия». - Журнал 
привел следующие любо
пытные подробности. Еще в 
сентябре 1983 года Милиус 
встретился в Лас-Вегасе с 
большой труппой наемни
ков для обсуждения их уча
стия в картине.

Кроме Элбрайта и Нейло- 
ура были отобраны и дру
гие головорезы, побывавшие 
в Анголе, Мозамбике, Аф
ганистане. У каждого — ру
ки в крови сотен невинных 
жертв.

А голливудская «Метро- 
Гоцдвин-Мей^р» не только 
не шокирована - сотрудниче
ством с этими отбросами 
общества, но и всячески 
рекламирует его, выражая 
надежду, что «данная эф
фективная кооперация най
дет свое продолжение в но
вых лентах»...

Не так давно в газетах 
США промелькнуло сообще
ние о том, что Джон Мили
ус собирает в Гондурасе 
новую съемочную группу 
для фильма о Сальвадоре. 
В нем он хочет «средствами 
искусства» реабилитировать 
деятельность так называе
мых «эскадронов смерти», 
направляемую американ
ским ЦРУ. И показать «ку
бино-советскую инфильтра
цию» в эту страну. Милиус 
хвастается, что постарается 
«нанести этой картиной еще 
один чувствительный удар 
мировому коммунизму»...

С. РУХОВИЧ.
(АПН).

Попытка 
заговора I
Своеобразная выставка 

была организована на 
днях аргентинской феде
ральной полицией. При
глашенным на нее жур
налистам продемонстри
ровали современнейшее 
оружие, боеприпасы,
средства радиосвязи И 
подслушивания телефон
ных разговоров, а также 
смирительные рубашки, 

■наручники и дубинки.
Все вышеперечислен

ные предметы, которые 
могли бы составить гор
дость любого полицейско
го арсенала, использова
лись, однако, не для 
борьбы с преступностью, 
а, наоборот, для совер
шения преступлений. 
Принадлежали они одной 
и3 орудующих в Арген
тине п р а воэкстремиот- 
ских банд и были изъя
ты во время обысков, 
произведенных недавно 
в Буэнос-Айресе и близ
лежащих населенных 
пунктах. Об уровне тех
нической оснащенности 
бандитов говорит следу
ющий факт: в их распо
ряжении имелось не 
только большое количе
ство взрывчатки с соот
ветствующими детонато
рами, но даже начинен
ная напалмом: ракета 
класса «воздух—земля».

Обнаруженное на по
тайных складах вооруже
ние предназначалось для 
проведения террористи
ческих актов ■ с целью 
дестабилизации консти
туционного режима в 
стране. На счету экстре
мистов и обычные .уго
ловные преступления, 
которые, по словам ми
нистра внутренних дел 
Аргентины Антонио 
Брокколи, «совершались 
ими для того, чтобы: по
будить заинтересованных 
лиц финансировать их 
террористическую дея
тельность».

(Главарем банды, как 
предполагают, является 
некий Пауль Гуглялми- 
нетти,. ныне ударивший
ся в бега. В его особня
ке в городе Мерседес бы
ли обнаружены стрелко
вый полигон и подполь
ная тюрьма для жертв 
похищений.

Полагают, что Гуглял- 
минеттй — «правая ру
ка» Анибаля Гордона, ру
ководителя бандитского 
«антиком мунистическ о го  
альянса Аргентины»
(ААА). Гордо» сейчас 
сидит за решеткой, тем. 
не менее, как пишут ар-’ 
гентинские газеты, ухит
ряется координировать 
действия террористиче
ского подполья и из тю
ремной камеры.

Во всей описанной 
здесь истории остается 
пока много неясного. 
Большинство террористов 
еще не выловлено, а 
многие имеющиеся в де
ле детали и подробности 
не обнародованы. Однако 
и этого достаточно, чтобы 
вызвать у аргентинцев 
глубокую обеспокоен
ность происходящим. 
Ведь речь идет о попыт
ке заговора против демо
кратической системы, о 
стремлении реакционных 
сил взять реванш и вер
нуть страну к мрачным 
временам диктатуры.

(АПН).

У ТВЕРЖДАЮТ,  
что в древнем 
Китае врачи 

могли рассчитывать 
на оплату своего тру
да только пока паци
ент был здоров. Если 
же человек заболевал, 
это неоспоримо свиде
тельствовало о прене
брежении врача свои
ми обязанностями и 
ему немедленно пере
ставали платить, пока 
здоровье пациента не 
восстанавливалось.

Многие японцы мог
ли бы позавидовать 
такой системе • меди
цинского обслужива
ния. Ведь в отличие 
от лекарей древнего 
■Китая их современ
ные японские колле
ги прямо заинтересо
ваны в том, чтобы лю
ди подолгу и тяжело 
болели.

Со здравоохранени
ем в Японии все, с 
■первого взгляда, об
стоит достаточно бла
гополучно. На 10 ты
сяч населения прихо
дится 14 врачей, 12 
больничных коек. Это 
■сравнительно непло
хой показатель среди 
капиталис т и ч е с ки х 
стран. И японские ме
дики этими цифрами 
гордятся, часто срав
нивая их с соответст
вующими1 показателя
ми африканских госу
дарств (невыгодных 
для себя сравнений с 
медициной социали
стических стран япон
ские статистики по
чему-то не любят).

Проблема заключа
ется в другом: меди
цина в Японии, поза
быв о своих гуманных 
задачах, успешно ли
дирует в националь
ной гонке за макси
мальными прибылями. 
Профессия врача счи

тается здесь одной из 
самых доходных,
правда, медики одно
временно возглавляют 
и другой список, дале
ко не столь престиж
ный — «нарушителей 
уплаты налогов», об
гоняя в обжуливании 
государства таких

ко патентованными 
средствами, рассчитан
ными на самолечение. 
Лекарств по заказам 
там «е изготавливают. 
Црач или сам берется 
составить предписан
ные им же порошки, 
микстуры!, мази или, 
если он работает а

Не менее скандаль
ный случай произо
шел в Японии на днях. 
В расчете на крупное 
вознаграждение от 
хирургических кли
ник, занимающихся 
пересадкой человече
ских органов, бригада

них содержатся люди, 
зачастую не страдаю
щие никакими душев
ными расстройствами. 
Так, ' в больнице в 
Уцуномия четверть 
пациентов не нужда
лась в госпитализации, 
а могла проходить ам
булаторный курс ле-

К о г д а  б о л е з н ь  о д н и х — 
к о р м у ш к а  д л я  д р у г и х

акул, как. ростовщики, 
торговцы недвижимо
стью, хозяева развле
кательных салонов.

Доходность профес
сии медика определя
ется не только высо
кими ставками гоно
раров врачей, астро
номическими сумма
ми, взыскиваомыми с 
больных и различных 
организаций по соци
альному страхованию 
за госпитализацию, 
операции, рентген, 
процедуры и т. д. Ог
ромные и подчас 
трудно учитываемые 
прибыли дает узако
ненный в Японии фи
нансовый симбиоз ме
дицины й фармацев
тики.

На практике это вы
глядит следующим об
разом: любому паци
енту, пришедшему да
же с самой ничтожной 
жшюбрй^ японский 
врач старается пропи
сать дорогостоящий 
курс лечения, несколь
ко видов разнообраз
ных лекарств. Осо
бенность заключается 
в том, что по рецеп
там, выписанным вра
чом, в аптеке почти 
■ничего приобрести 
нельзя. В японских 
■аптеках торгуют толь-

большой клинике, да
ет указание в фарма
цевтический отдел 
своего же лечебного 
учреждения, В любом 
случае он получает 
деньги ,не только за 
лечение, но и за ле
карства, необходи
мость и стоимость ко
торых определяет сам 
же.

Но врачи стремятся 
,не упустить и той ча
сти прибыли, которую 
может принести тор
говля готовыми ле
карствами, о  размахе 
такого сотрудничества 
между врачами и фар
мацевтами свидетель
ствует недавний су
дебный процесс в То
кио. Заведующий от
делением одной из из
вестных больниц был 
осужден на два с по
ловиной года тюрем
ного заключения и 
огромный штраф за 
то, что по сговору с 
фармацев'Т^не^'М о й 
фирмой прописывал 
больным ненужные, 
но дорогостоящие ле
карства. Фармацевты 
оплатили этому врачу 
столь своеобразно по
нимаемый профессио
нальный долг огром
ной .взяткой в 22 мил
лиона иен.

врачей буквально «ра
зобрала на части» еще 
живого неизлечимо 
больного человека. 
Эти «врачи» сейчас 
обвиняются в убийст
ве пациента с корыст
ными целями.

Трудно я неблаго
дарно рассказывать о 
проблемах здравоохра
нения страны, опира
ясь на судебную прак
тику. Но японская 
пресса как будто на
рочно подбрасывает 
все новые примеры 
преступлений дельцов 
■от медицины. Недав
но «героем» судебного 
процесса оказался ди
ректор частной пси
хиатрической больни
цы в г. Уцуномия.

По данным мини- 
стерейва здравоохра
нения и социального 
обеспечения, в Японии 
сейчас насчитывается 
334 тысячи больных, 
содержащихся в пси
хиатрических заведе
ниях. 87 процентов из 
них •— пациенты ча
стных. клиник, Как 
показала выборочная 
проверка, обстановка в 
ряде таких клиник 
напоминает скорее 
тюрьму, чем лечеб
ное учреждение. В

чения. Девять человек 
были абсолютно здоро
вы. Их пребывание в 
больнице объясняется 
тем, что какце-то се
мьи, желая избавить
ся от ненужного род
ственника, по догово
ренности с врачами 
упрятывают его в ча
стный сумасшедший 
дом.

(Расследование, про
веденное в Уцуномия, 
показало, что вместо 
санита;ров там исполь
зовались сами же
п а ц и е « т ы. Они
же «успокаивали» и 
буйных больных или 
тех, кто не желал ми
риться с тюремной 
атмосферой. Как вы
яснилось, в марте
прошлого года два па
циента этой больницы 
умерли от побоев.

Если так пойдет и 
дальше, мрачно шутят 
.местные журналисты, 
то вывески на наших 
медицинских учреж
дениях можно будет 
заменить. Вместо боль
ницы — тюрьма, вме
сто клиники- душе
губка. Горькая шутка 
не лишена основания,

А. ЛАЗАРЕВ, 
соб. корр. АПН.

Токио.
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— В 1939 году нас, сем
надцатилетних, в Красную 
Армию не взяли, — вспо
минает Степан Гаврилович 
Пошовкин, директор Семи- 
луженской' школы-интерна
та, — Секретарь райкома 
комсомола предложил по
ехать в отдаленную началь
ную малокомплектную шко
лу учителем. «Добровольцы 
нужны и в народном обра
зовании», — добавил он на 
прощанье.

В памяти Степана Гаври
ловича тот первый год ос
тался на всю жизнь. 
Запомнился он не столько 
трудностями, сколько радо
стью открытия человече
ских отношений, стремле
нием узнать больше, везде 
успеть...

О начале войны с гитле
ровской Германией Пошов
кин узнал в Горно-Алтай
ске, куда приехал оформ
ляться на заочное отделение 
педагогического училища. В 
военкомате ему отказали. И 
только в ноябре 1941 на се
минаре секретарей первич
ных комсомольских орга
низаций, когда военком, 
обращаясь к залу, спросил 
«Добровольцы есть?», По
шовкин, вышедший в числе 
первых, добился своего.

На другой день весь его 
класс, пройдя пешком 18 
километров, провожал свое
го учителя на фронт. Сна
чала курсы заместителей 
политруков в Красноярске, 
потом — Наро-Фоминск под 
Москвой, оттуда — в Ста
линград.

— Легендарный Мамаев 
Курган мы защищали со 
стороны степи, — продол
жает свой рассказ Степан 
Гаврилович. — Донимали 
нас не танки, а самоле
ты, расстреливающие с 
бреющего полета. Комиссар 
батальона предложил броне
бойными по самолетам. По-

С О Л Д А Т  И  У Ч И Т Е Л Ь
Когда у человека за плечами свыше 40 лет учительской работы, почти четыре года 
Великой Отечественной, ему есть о чем рассказать

•лрюбавали. Нахальства у 
немцев поубавилось. Очень 
тяжелые, непрерывные бы
ли бои. Стояли насмерть. В 
роте осталось 7 человек. Под 
Сталинградом меня конту
зило, попал в госпиталь.

...Сталинград, Харьков, 
Сумская область, В составе 
4-й гвардейской армии уча
ствовал в Корсунь-Шевчен- 
ковокой операции.

Шел на Запад солдат. Та
щил на спине тяжелую ра
цию с питанием, разворачи
вал ее — обеспечивал связь.

— На границе с Румыни
ей, перед рекой Прут, в 
Ясса-Кишиневском котле 
интересный случай произо
шел. Мы е товарищем в 
очередной раз подняли уд
линенную антену, разверну
ли рацию. Вдруг неподале
ку, в леске, увидели два де
сятка немцев. Доложили 
командиру батареи, он выс
лал подмогу — двух бой
цов. Фашисты сдались в 
плен. Среди них оказался- 
раненый генерал.

Степан Гаврилович умол
чал о том, что именно за 
эту операцию он был на
гражден медалью «За отва
гу». А далее — труднейший 
переход через Карпаты, же
стокие бои за Будапешт, 
Вену...

Даже сейчас, спустя сорок 
лет, тот, кому пришлось 
пройти через войну, помнит 
этот путь ша г ' за шагом. 
Помнит это и Пошовкин.

— Очень хорошо помню, 
как освобождали Вену. Не
далеко от города — огром
ный аэродром. Въехали на 
его территорию, а там более 
100 самолетов! Ни один' не 
успел в воздух подняться... 
Здесь меня кандидатом в 
члены Коммунистической 
партии приняли. В Австрии 
и Победу встреггил.

Здесь уместно добавить о 
том, что в Австрии же,

вскоре после окончания 
войны v ему вручили орден 
Красной Звезды.

У старшего сержанта, 
комсорга полка нет-нет да 
и появлялась мысль ос
таться в рядах Красной 
Армии. Но как раз в эти 
дни с Алтая пришло пись
мо. Уж очень просили его
вернуться: «Вспомни своих 
ребятишек! Как они тебя 
ждут!»

И вернулся Пошовкин в
родной край. Работал и
учился. Закончил с отличи
ем учительский институт, 
затем педагогический. Стал 
преподавателем географии. 
Учил детишек знать и лю
бить нашу необъятную Ро
дину, и учил не только по 
учебнику. Работал директо
ром школы, заведовал рай
онным отделом народного 
образования.

Десять лет назад, в 1975-м, 
приехал С. Г. Пошовкин в 
Томск. Ему предложили в 
Томском роно должность 
директора Ягодного детско
го дома для трудновоспиту
емых детей.

— То, что я увидел, —
вспоминает Степан Гаври
лович, — меня потрясло.
Не выбитые стекла в спаль
ном корпусе, нет. А то, что 
из 100 воспитанников каж
дый четвертый бьц! в бетах, 
что оставшиеся волчатами
смотрели друг на друга, на 
воспитателей. Старшие оби
жали младших... У меня 
сжалось сердце от боли.

Первый день показался
Степану Гавриловичу длин
ным: знакомился с коллек
тивом, изучил личные дела, 
беседовал с ребятами, делал 
обход спальных корпусов, 
территории...

— Запомнилась встреча в
беседке. Ребята (среди них
были и те, кто уже покинул 
этот дом) старались под
черкнуть свою независи

мость и позой, и манерой 
разговаривать. После того, 
когда мне удалось узнать, 
кто передо мной, назвать 
имена, последовало заявле
ние: «Вы здесь не будете 
работать, вы — мягкий. Мы 
за вами весь день наблю
дали». — «Мягкий, да не 
всегда и не для всех» — 
«А что, бить будете?» — 
«Нет, никою пальцем не тро
ну...»

И началась тяжелая каж
додневная борьба за ребячьи 
души. Воспитатели во всех 
делах меня поддерживали. 
Мы приглашали в детдом 
ветеранов Великой Отечест
венной, передовиков труда, 
совершали экскурсии в 
Томск, посещали театр, чи
тали вслух книги, инсцени
ровали песни, готовили му
зыкальные композиции, ве
черами много пели. А глав
ное — трудились: кололи,
дрова, сажали и копали 
картофель, убирали поме
щения и территорию, взрос
лые девочки ухаживали за 
младшими... Сыграл свою 
роль и детсове.т' И подобре
ли друг к другу ребятишки, 
поняли цель взрослых, по
верили им.

В 1980 году детский дом 
преобразовали в Семилу
жен скую вспомогательную 
школу-интернат. Многое из
менилось, но неизменными 
остались принципы работы. 
Самое главное — это лю
бовь к детям. Знание дет
ской психологии — ведь 
судьба этих детей особая, к 
■.ним и подход особый ну
жен. В школе постепенно 
сложился коллектив едино
мышленников. В. А. Томило- 
ва, учитель русского языка 
и литературы, например, 
сама была воспитанницей 
детского дома и все силы 
отдавала воспитанию ребя
тишек. Здесь же выросла.

выучилась, сюда пришла 
работать и до пенсии тру
дилась воспитателем Н. Д. 
Савина. Оказывала хоро
шее влияние на учащихся 
и Е. Г. Урбан. К ней 
в гости и сейчас приез
жают ее товарищи, бывшие 
воспитанники детдома. Ка
ждый такой приезд — пра
здник’ в школе. Более 20 
лет работает бухгалтером 
ветеран Великой Отечест
венной войны И. С. Сала- 
маха. Позднее пришли Т ., Г. 
Небера, Н. Н. Гришина, М. И. 
Дударева, Т. Ю. Ларионова, 
С. В. Устьянцева. С самого 
первого дня делила с дирек
тором все горести и радости 
его жена Ольга Ефимовна— 
тоже участница Великой 
Отечественной войны. Сей
час она на пенсии, но дома 
не сидится: по-прежнему
работает учительницей.

Изменился бывший дет
ский дом. Сколько настрое
но! В последние годы по
явились новый спальный 
корпус, мастерские с гара
жом, баня - прачечная, 
продовольственный склад; 
заменены теплотрасса, во
допровод. Степан Гаврило
вич планирует построить 
несколько домов для учите
лей. Строят здесь хозяйст
венным способом, самое ак
тивное участие принимают 
старшеклассники.

Степан Гаврилович пони
мает, что его жизнь опре
делила война. Не тем, что 
она повлияла на жизнен
ный выбор. Он и на фронте 
в душе оставался учите
лем. А тем, что, будучи учи
телем, он и сейчас остается 
солдатом. Человеком, не 
отступающим перед трудно
стями, всегда готовым прий
ти на помощь людям.

Э. ЯКУШЕВА, 
директор института усо
вершенствовании учите

лей.

Р Е Б Я Ч Ь Я  
АВИАЦИЯ -

ФОТОРЕПОРТАЖ

Великой Отечественной вой
не. Старт пилотажных мо
делей, который проходил у 
Дома культуры «Авангард», 
привлек внимание многих. 
В упорной борьбе .победи
телем стала команда ДК 
ТПИ (руководитель Г. И. 
Кузнецов), Второе и третье 
места заняли ' кружковцы 
городского Дворца пионеров 
(руководитель С. А. Ива
нов). Лучшие результаты 
показали: Саша Катасонов, 
Костя Быконя, Женя Ани
кин (Дворец пионеров), Са
ша Исаев (ДК ТПИ), Рус
лан Почковский (детский 
клуб электротехнического 
завода «Звездочка»), Гена 
Михайлов (школа-интернат 
№ 4), Саша Митрус (авиа
спортклуб ДОСААФ).

• * *
НА СНИМКАХ: команда 

ДК ТПИ — победитель IV 
городских соревнований
авиамоделистов - школьни
ков; готовят к старту тай- 
мерную модель Костя Бы
коня и руководитель Сергей 
Александрович Иванов; на 
стартовой площадке—Вале
рий Ксенофонтов, занявший 
третье место в классе пла
неров А-1.

В Томске состоялись тра
диционные соревнования 
авиамоделистов - школьни
ков, посвященные 40-летию 
Победы советского народа в

Г. ОБНОСОВА, 
заведующая спортивно- 
техническим отделом 

Дворца пионеров. 
Фото А. Васильева.

По программе 
ЮНЕСКО

Комплексное исследова
ние проблем взаимосвязи 
производства и окружаю
щей среды представляет 
собой монография «Про
изводство и окружающая 
среда», которую выпу
стило недавно издатель
ство университета. В чис
ле ее 'авторов — том
ские профессора И. П. 
Лаптев, А. К. Сухотин, 
другие преподаватели ву
зов. Этот коллективный 
труд выполнен в рамках 
международной пропра м - 
мы ЮНЕСКО «Человек и 
биосфера» под руковод
ством Института между
народного рабочего дви
жения АН СССР. Акту-- 
альность разрабатывае
мых в книге проблем 
несомненна: загрязнение 
окружающей среды в 
значительной степени 
связано с развитием сов
ременного производства и 
представляет собой серь
езную угрозу для челове
чества. Исследования, по
ложенные в основу моно
графии-, отражают слож
ность и многогранность 
(этой важной проблемы 
современности. Дан ана
лиз практического опы
та, накопленного . сибиря
ками.

Н. ЕГОРОВА.
О тружениках 

тыла
В ОПТУ-19 состоялась 

встреча учащихся с ав
торами книги «Все для 
фронта, все для Побе
ды!». Ее организовали 
преподаватель истории 
училища Г. М. Крюкова 
и заведующая отделом

обслуживания областной 
детской библиотеки Е. И. 
Пахомова. В книге рас
сказывается о трудовых 
делах томских .комсо
мольцев, рабочих заво
дов, фабрик, ученых и 
колхозников. Составитель 
книги — научный сотруд
ник. облпардархива, зас
луженный работник куль
туры РСФСР А. П. Ака- 
ченок рассказала о тру
довом вкладе томичей в 
нашу Победу, о том, как 
создавался коллектив ав
торов — ветеранов труда. 
Взволнованным было 
выступление Е. В. Тюде- 
лековой о делах колпа- 
шевской комсомолии в 
годы войны. Редактор 
газеты «На стройках 
Томска» В. А. Новокшо- 
нов, встретивший войну 
тринаццатилетним, рас
сказал, как .мужали в 
горниле военных . лет 
парнишки и девчонки.

{В. АНДРЕЕВ.

На фестивальном 
маршруте

Двенадцать концертов 
дал в районах области на 
маршруте XX фестиваля 
«Северное сияние» заслу
женный ансамбль Укра
инской ССР, лауреат меж
дународных конкурсов 
квартет . .им!. Н. Лысенко;. 
Мастерству заслуженных 
артистов РСФСР, лауреа
тов Госпремии УССР 
им,. Шевченко ' Анатолия 
Баженова и Юрия Холо
дова, артистов Богдана 
Крысы и Виктора Гайду
ка горячо аплодировали 
жители Асина, Веляя, 
Тегульдета, Берегаева, 
Чердатов и других посел
ков. Гости из братской 
республики. исполнили 
для работников причу- 
лымоких предприятий 
произведения П. Чайков
ского, Дм. Шостаковича, 
Г. Генделя, В.-А. Моцар
та, Э. Грига, Б. Лято- 
шивского.

М. МИРОНОВ,

Путевка в жизнь

С Т А Н Ь  Д Р У Г О М  К Н И Г Е
С малых лет нас окружа

ют ставшие такими при
вычными учебники, книги, 
газеты, журналы, репродук
ции, помогающие нам 
учиться, расширяющие наш 
кругозор, удовлетворяющие 
наши духовные потребно
сти.

Красиво оформленная
книга с цветными иллюст
рациями — это труд не 
только писателей и худож
ников, но и дело рук поли
графистов — наборщиков, 
фотографов, печатников, 
переплетчиков •— людей, от 
которых требуется не толь
ко добросовестное исполне
ние своих обязанностей, но 
и художественный вкус. 
Неряшливо отпечатанную 
книгу с кривым переплетам 
неприятно брать в руки.

В последние годы поли
графическая промышлен
ность как отрасль народно
го хозяйства очень бурно 
развивается, на смену руч
ным операциям приходят 
автоматы, агрегаты и по
точные линии, оснащенные 
Электронно - вычислитель
ной техникой.

Сложно полиграфическое 
производство, и управлять 
им могут только высоко
квалифицированные специ
алисты, подготовку которых 
осуществляют в нашей 
стране только Московский 
и Львовский полиграфиче
ские институты и полигра
фический факультет Ом
ского политехнического ин
ститута.

Студенты нашего Омского 
•полиграфического факуль

тета ' изучают широкий ком
плекс общенаучных, инже
нерных и профилирующих 
дисциплин. Закрепление 
знаний производится на 
практике на крупных поли
графических .предприятиях 
и заводах Москвы, Ленин
града, Одессы, Харькова, 
Алма-Аты, Ташкента, Чехо
ва, Калинина, Андропова и 
так далее.

На факультете имеются 
два конструкторских бюро. 
Многие студенты участвуют 
в работе студенческого на
учного общества. Лучшие 
работы отмечены медалями 
и дипломами всесоюзных 
конкурсов. В институте 
имеются широкие воамаж- 
ноети для занятий спортом, 
участия в художественной 
’самодеятельности, ,развития

навыков организаторской 
работы, активного отдыха в 
загородной зоне.

Инженер-механик (зани
мается проектированием, 
производством, исследова
нием и эксплуатацией по
лиграфических машин, аг
регатов и поточных линий, 
сложных по кинематике и 
насыщенных светотехникой, 
оптикой, электро гидропнев
матикой, электроникой.

Основные области работы 
специалистов — это . поли
графические предприятия, 
выпускающие книги, жур
налы, газеты и другие ви
ды печатной продукции; за
воды полиграфического ма
шиностроения; цехи и слу
жбы проектных организа
ций, производящих опера
тивное размножение доку

ментации; лаборатории и 
научно - исследовательские 
институты полиграфической 
промышленности; организа
ции по проектированию по
лиграфических предприя
тий; гальванические участ
ки и цехи по изготовлению 
плат печатного монтажа ра
диотелевизионных и элект
ромеханических заводов.

.Инженеров - полиграфи
стов с нетерпением ждут в 
городах Дальнего Востока, 
Сибири, Средней Азии и ев
ропейской части СССР.

Всех, кто желает посвя
тить себя искусству издания 
книги и другой печатной 
продукции, мы приглашаем 
на полиграфический фа
культет Омского политех- 
ничеекого института.

А. БЕЛАН,
С. ЭПШТЕЙН, 

кандидаты технических 
наук.

г. Омск.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность, преи

мущественно без осадков,
ветер северный, 3—7 метров 
в секунду, температура 17*- 
22, в Томске 18—20 граду
сов тепла.

19—20 июня — перемен
ная облачность, местами
небольшой кратковремен

ный дождь, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 4—9, 
днем 14—19 градусов тепла. 
По южным районам — но
чью 9—14, днем 20—25 гра
дусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 18 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 — «Время». 8.55 —
«Хозяйка». Фильм-спектакль. 
11.05 — Мультфильмы. 11.35 
Новости.

С 11.40 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Сельские горизонты». Кино- 
программа. 15-15 — «Костро
ма — Хювинкая — города- 
пибратимы». 16.05 — «Фильм
— детям».. «Ташкент — город 
хлебный». 17.45 — «Страницы 
истории». «Союз борьбы». 
18.25 — Мультфильм. 18.30 — 
Документальный фильм. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 —
Играет Игорь Гусельников 
(фортепьяно). 19.20 — «Вели
кий перелом». Художествен
ный фильм. 21.00 — .«Время». 
21.35 — «О балете». Балетный 
театр П. И. Чайковского. 22.45
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Как маленькие».

Художественный телефильм. 
9.05 — «Корабелы с «Ленин
ской кузницы». Документаль
ный фильм. 9.35 — «Здоровье 
в порядке, спасибо зарядке». 
Из цикла «Природоведение» 
9-55 «Будильник». 10.25 — 
Концерт старинной музыки. 
10.55 — «Дон Кихот» М. Сер
вантеса в театре, кино и изо
бразительном искусстве». 11.30 
— «Шахматная школа». 12.00 
«Анискин и Фантомас». Худо
жественный телефильм. 1-я 
серия. 13.05 — «Французский 
язык». 13.35 — «Этот фантас
тический мир». 14.55 — Но
вости.

С 15.00 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Студия «Юность». 

«Рабочая честь — смолоду». 
.18.45 — Документальный
фильм. 19.00 — «День облас
ти», 19.15 —' «АСУ Томской 
области». В передаче прини
мают участие заместитель 
председателя горисполкома 
В. В. Гончар и профессор 
В. П. Тарасенко. 19.45 — Ки
ножурнал «Наука и техника».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Из залов художе
ственного музея». В передаче 
участвует народный худож
ник РСФСР О. Савостюк. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Хроника одного лета». Теле
визионный трехсерийный ху
дожественный фильм. 1-я се
рия. 22.50 — Поет Лариса Кур- 
дюмова.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 -- Новости. 18.15 —
«Музыкальный киоск». 18.45— 
«Мужчины, мужчины.,» Об 
обществе трезвенников колхо
за «Заря» Починковркого рай
она Смоленской области. 19.15 
— «...До шестнадцати и стар
ше». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» — 20.15 — «Со
дружество». 20.45 — «Народ
ные мелодии».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В помещении областного театра драмы
2 июля

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ « 
БУРЯТСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА -

Предварительная продажа билетов будет открыта с 18 
июня.

Касса работает с 13 до 20 часов.
Билеты можно приобрести также у уполномоченных 

театра на предприятиях города.
Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Справки по телефонам 2-29-04 , 2-28-46 , 2-21-60.

ВНИМАНИЮ ПОСТУПАЮЩИХ В томский 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

В 1985 году, наряду _с действующими правилами при
ема в вуз, в институте проводится эксперимент по при
ему на I курс с учетом результатов профориентацион
ной работы.

Участниками эксперимента являются лица: прошедшие 
долговременные формы профориентационной работы 
(подготовительные курсы ТПИ, физико-математические 
школы, другие организованные ТПИ кружки и школы); 
имеющие успехи в труде и техническом творчестве, свя
занные с профилем избранной .специальности (получив
шие среднее специальное и профессионально-техническое 
образование и успешно работающие по полученной ими 
профессии); участники профессионально-ориентационных 
технических кружков, обществ как при вузе, так и вне 
его и показавшие высокую активность и конкретные 
достижения в соответствующей области, подтвержденные 
документально (грамоты, рекомендации педсоветов школ); 
победители предметных олимпиад, профессиональных 
конкурсов.

Абитуриентам, успешно прошедшим собеседование в 
профориентационных отборочных комиссиях, участвовав
ших в научно-технической олимпиаде (НТО) и успешно 
ее выдержавших до начала вступительных экзаменов, 
добавляется от 1 до 3 баллов к баллам, набранным на 
вступительных экзаменах.

После профсобеседования или НТО абитуриенты сдают 
репетиционные экзамены (до 1 августа); сочинение по 
русокому языку и литературе и один из профилирующих 
экзаменов (физика или химия). Если по сочинению по
лучена оценка не ниже 3 (три), а  по физике или химии 
не ниже 4 (четыре), то сдаются вступительные экзамены 
только по математике I и математике И. Медалисты за
числяются без экзаменов.

Для выпускников школ, техникумов, ПТУ 1985 года 
с 5 по 12 июля проводятся репетиционные экзамены, а 
с 15 по 25 июля — научно-техническая олимпиада по 
специальности. Если абитуриенты наберут не менее 
7 баллов на репетиционных экзаменах й будут положи
тельно оценены по НТО, то они автоматически стано
вятся участниками эксперимента с соответствующими 
льготами.

ПРИГЛАШАЕМ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ЭКСПЕРИ
МЕНТЕ! По всем вопросам обращаться в приемную ко
миссию ТПИ: Томск, пр. Ленина, 30. ауд. 128. Тел. 
99-23-17.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 

'СЕЛЬХОЗМОНТАЖКОМПЛЕКТ» срочно: главного бух
галтера объединения со стажем работы ов строительной 
организации, начальника и старшего инженера-электрика 
производственно-технического отдела.

Квартирой обеспечиваются в течение 1985 года.
Справки по тел. 5-33-87.'

На ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДШИПНИКОВЫЙ ЗАВОД
№ 5 срочно: главного бухгалтера, заместителя главного 
бухгалтера, бухгалтеров по расчетам заработной платы, 
по учету основного и вспомогательного производства, по 
учету материальных ценностей.

Принятые на работу обеспечиваются общежитием, дет
скими учреждениями в порядке очередности. Квартиры 
предоставляются в порядке очередности. Справки по те
лефонам 5-13-87 или 5-80-61, доп. 2-42 или 2-41.

На ЗАВОД ЖБК-100: главного бухгалтера. Справки по 
тел. 5-23-32.

Обращаться в бюро по трудоустройству и его фил. ■ .ты: 
г. Томск, ор. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

18 июня. «Р. В. С.» — 10-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
18 июня. «Четверо против 

кардинала» — 19.

ЗСмно
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 июня. «Агония» (две се

рии) -  8-30, 12-35, 15-20,
1810, 21. . «Приключения бель
чонка Мини» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
18 июня. «Каннан в англий

ском парке» — 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Канкан в английском пар
ке» — 8-20, 10, 11-40. 13-20,
15, 16-40, 18-20, 20, 21-40. Зал 
кинохроники. М ультсборник 
для взрослых 9. 1010,
11-25, 12-30, 13-45, 15, 20.

«ОКТЯБРЬ»
18 июня. «Вий» — 8-40, 12,

16- 10, 17-50, 19-30. «Фраги —
разлученны й со счастьем» 
(две серии) — 13-40, 21-10.
«Канкан в английсном парке» 
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Разы скивает
ся Сабина» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 июня «Чучело» (две Ъе- 

рии) -  9. 11-40, 14-20, 17. «Ле- , 
геида о любви» (две серии) — 
2 0 .

имени И. ЧЕРНЫХ
18 июня, «Груз без м арки

ровки»— 9, 10-40, 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Невероятные
приилю чения итальянцев в 
России» — 9, 12-20. 14. 16.
17-40, 19-20, 21. «Осенний по
дарок фей» -  10-40.

«СИБИРЯК»
18 июня. Мультсборник «Ки

нопутеш ествие» — 9-20, 11. «Я 
знаю , что ты знаеш ь, что я 
знаю» -  12-40, 14-20, 16.
17-40, 19-20, 21, '

ДОМ ОФИЦЕРОВ
18 июня «Африканец»

17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

18 июня. «Медвежонок в
космосе» — 15. «Легенда о
любви» (две серии) — 17-30,
2 0 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС II
18 июня. «Большое косми

ческое путеш ествие» — 15.
«Второй раз в Крыму» -
17-20, 19-20.. . __________

„ К СВЕДЕНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
УЧРЕЖДЕНИЙ И ЖИТЕ
ЛЕЙ г. ТОМСКА!

В связи с реконструкцией 
улицы им, 79-й гвардейской 
дивизии движение всех ви
дов автотранспорта на уча
стке от ул. Вокзальной до 
ул. Говорова будет закрыто 
на период с 18 июня ло 15 
июля.

Проезд специальных ма
шин на закрытый участок 

, будет обеспечен круглосу
точно с стороны микрорай
онов Каштака.

Движение автобусов по 
машруту № 22 будет осуще
ствляться по следующим 
улицам: ул. Интернациона
листов — пр. Мира >— лр. 
Ленина — пл. Южная.

Движение транспорта в 
микрорайонах Каштака с 
ул. Пушкина может осуще
ствляться через ул. Вок
зальную — ул. Старо-Депов
скую — пер. Железнодорож
ный — ул. Интернациона
листов.

Выезд из микрорайонов 
Каштака в район Томска-И 
будет осуществляться сле
дующим образом: пр. Мира 
— ул. Смирнова — ул. Ста
ро-Деповская.

Просим извинения за вре
менное неудобство.

Внимание!
Горисполком приглашает 

руководителей кадровых 
служб, предприятий, орга
низаций, учреждений, учеб
ных заведений, домоуправ
лений, ЖКК и ЖКО на ин
структивное совещание по 
вопросам об усилении конт
роля за рациональным ис
пользованием трудовых ре
сурсов в. городе, об учете, 
контроле и трудоустройстве 
лиц, уклоняющихся от об
щественно полезного труда, 
определенных решением ис
полкома городского Совета 
№ 379 от 6.06.85 года.

Совещание состоится 21 
июня, в 15 часов, в Доме 
культуры ТЗМЗа (пр. Ле
нина, 41).

Партийная, профсоюзная 
организации Ленинского 
райкома КПСС, районный 
совет ветеранов с глубоким 
прискорбием « извещают, 
что после тяжелой и про
должительной болезни скон
чалась инструктор органи
зационного отдела, участ
ница Великой Отечествен
ной войны

ПУПОВА 
Зоя Ивановна

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о безвременной 
смерти горячо любимой 
жены, матери и бабушки 

ПУПОВОЙ 
Зои Ивановны.

Управление топливной 
промышленности выражает 
глубокое соболезнование
бывшему начальнику уп
равления В. Ф. Пупову по 
поводу кончины жены

ПУПОВОЙ 
Зои Ивановны.

Родные и близкие с «Глу
бокой скорбью извещают о 
смерти горячо любимой ма
тери и бабушки

ИВАНИНОВОЙ 
Елены Григорьевны.

Вынос тела —' 18 июня, 
в 16 часов, из квартиры 
покойной (проезд Белин
ского, 5, кв. 3).
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